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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 13

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

ОФИС ТЕАТР ВЫСТАВКА

В Приангарье разработана Стратегия 
в области цифровой трансформации 
отраслей экономики, социальной 
сферы и государственного управле-
ния, в которой отражены технологии 
искусственного интеллекта. Главны-
ми направлениями научно-исследо-
вательской деятельности стали кли-
матические изменения, безопасность, 
энергетика, сохранение Байкала, про-
гнозирование лесных пожаров и па-
водков.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Большой детский фестиваль «ЭХО БДФ» 
– Приангарье» прошел в Иркутской об-
ласти. В рамках проекта состоялось 76 
мероприятий для детей. Традиционно 
программу открыла музыкальная сказ-
ка «Маленький принц» Московского гу-
бернского театра.

СТР. 20

Коллекция японского фарфора в тех-
нике Кутани – особая гордость музея  
Г.И. Шелехова. В открывшейся недавно 
экспозиции – блюда, вазы, панно. В му-
зее хранится более 80 экспонатов, а все-
го по Шелеховскому району насчитыва-
ется более 300 предметов керамики. 

 СТР. 24

В Иркутске открылся проектный офис 
Президентского фонда культурных ини-
циатив. В торжественной церемонии 
приняли участие генеральный директор 
фонда Роман Карманов и губернатор 
области Игорь Кобзев. Они подписали 
соглашение о сотрудничестве. 

СТР. 17

Крым: десять лет  Крым: десять лет  
в родной гаванив родной гавани

Ну вы, блин, даете! 
В Чуне, пытаясь побить рекорд России,  
испекли блин диаметром в три метра

 � МАСЛЕНИЦА   «Угадайте, что происходит 
за моей спиной? Ни в жизнь не догадаетесь! 
– обратился к населению глава Чунского 
района Николай Хрычов, записывая ролик 
для соцсетей. – Мы готовимся сегодня 
установить рекорд Российской Федерации 
– испечь блин, диаметр которого будет 
составлять ровно три метра!»

В это время за спиной главы района двое 
мужчин разводили костер, присев на корточ-
ки в огромной жаровне. 

СТР. 12

– Сеянцы как дети: каждый со своим ха-
рактером, важно подобрать для них свой 
подход, чтобы они получились стойкими 
и в дальнейшем выросли большими де-
ревьями, – говорит Людмила Трифонова. 
– Мы разработали свою технологию вы-
ращивания, которую постоянно совер-
шенствуем, сами делаем оборудование, 
поливные системы, которые сложно об-
новить из-за введенных санкций. Полу-
чены патенты на мульчирующее обору-
дование, ускоряющее процесс посева, и 
на посадочную лесную лопату, позволя-
ющую более качественно производить 
посадку сеянцев в лесу даже людям без 
опыта.

Игорь ГЕЕВСКИЙ, 
 директор ООО «СЛК»
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  ИТОГИ  Выборы 
президента Российской 
Федерации признаны 
состоявшимися и 
стали уже историей. В 
понедельник, 18 марта, 
председатель ЦИК России 
Элла Памфилова в 
рамках заключительного 
дня работы 
Информационного центра 
подвела предварительные 
итоги выборов 
президента РФ.

По состоянию на 10 утра 18 мар-
та в выборах приняли участие 87 
113 127 избирателей − это 77,44% от 
общего числа граждан, обладав-
ших активным избирательным 
правом на этих выборах. Это ре-
кордный показатель за всю исто-
рию проведения президентских 
выборов.

– В истории новой России по-
добный результат зафиксирован 
впервые, − сказала Элла Памфи-
лова. − Результаты голосования 
по стране − более 76 миллионов 
избирателей отдали голоса за дей-
ствующего главу государства. Это 
также рекордный показатель. В 
2018 году в абсолютном исчисле-
нии за Владимира Путина прого-
лосовали 56 426 399 избирателей.

Элла Памфилова обратила вни-
мание, что на текущий момент 
нет информации из избиратель-
ных комиссий о случаях призна-
ния итогов голосования недей-
ствительными на том или ином 
избирательном участке.

«Это тоже беспрецедентный 
случай», − подчеркнула глава 
Центризбиркома.

Окончательные итоги выборов 
подведут завтра, 21 марта, на оче-
редном заседании ЦИК России.

ГОЛОСА ПРИАНГАРЬЯ

В Иркутской области на выборах 
президента России проголосовали 
1 147 021 человек (63,17%). По дан-
ным областной избирательной ко-
миссии, наибольшую поддержку 
получил Владимир Путин, кото-
рый участвовал в кампании в ка-
честве самовыдвиженца. За него 
проголосовали 83,89% избирате-
лей. У Владислава Даванкова («Но-
вые люди») 5,46% голосов, Нико-
лая Харитонова (КПРФ) – 4,69%, 
Леонида Слуцкого (ЛДПР) – 3,55%. 

Лидерами по явке стали Алар-
ский (89,61%), Эхирит-Булагат-
ский (86,59%) и Баяндаевский 
(85,88%) районы. Наименьшую 
активность проявили избиратели 
Мамско-Чуйского (54,86%), Усть-
Кутского (55,86%), Тайшетского 
(56,49%) районов. Явка в Иркутске 
составила 57,78%, Ангарском го-
родском округе – 56,93%, Братске 
– 60,91%.

На 14 участках все избирате-
ли проголосовали за Владимира 
Путина. Это участки в Аларском, 
Жигаловском, Зиминском, Ка-
танском, Киренском, Куйтунском, 
Тайшетском, Тулунском и Усть-
Кутском районах. На 17 участках, 
расположенных в Ангарском го-
родском округе, Братске, Иркут-
ске, Тулуне, Бодайбинском, Ир-
кутском, Боханском, Тайшетском 
и Эхирит-Булагатском районах, 
явка составила 100%. Организаци-
ей выборов занимались облизбир-
ком, 45 территориальных и 1917 
участковых (из них 26 в местах 
временного пребывания избира-
телей) избирательных комиссий. 
На 142 участках в Иркутске и 40 в 
Ангарске были установлены ком-
плексы обработки избирательных 
бюллетеней.

МНЕНИЕ ОППОЗИЦИИ: 
ВЫБОРЫ ПРОШЛИ ОТКРЫТО

Представители оппозицион-
ных партий признали, что выборы 
президента России в Иркутской 
области прошли открыто, а явка 
была выше, чем во время преды-
дущих кампаний.

– Я все три дня ездил по изби-
рательным участкам и с радостью 
отмечал, что очень многие шли 
голосовать. Явка действительно 
высокая. Я думаю, очень скоро мы 
получим итоговые результаты от 
избирательной комиссии и уви-
дим окончательную картину, – за-
явил координатор регионального 
отделения ЛДПР Андрей Духовни-
ков.

– Для нашей партии это первая 
кампания такого уровня, мы про-
делали большую работу и получили 
опыт, который сможем использо-
вать на муниципальных выборах и 
выборах в Государственную думу, 
– заявил секретарь регионального 
отделения партии «Новые люди» 
в Иркутской области Дмитрий Ли, 
поблагодаривший избирательную 
комиссию за хорошую организа-
цию работы в рамках кампании по 
выборам президента России. 

По словам председателя Обще-
ственной палаты Иркутской об-
ласти Владимира Шпраха, сегод-
ня в Иркутской области огромную 
роль играют общественные орга-
низации, которые и есть костяк 
гражданского общества. Иркутская 
область на этих выборах показала, 
что она вместе с остальной Россией.

ВОПРЕКИ СКЕПТИКАМ 
МИРОВОГО СООБЩЕСТВА

В Центре общественного на-
блюдения за выборами Иркутской 
области состоялся медиамарафон 
«Ночь выборов», организованный 
медиацентром «Приангарье», в 
ходе которого эксперты и поли-
тологи давали оценку ходу голо-
сования на выборах президента 
России. По видеосвязи в обсуж-
дении принял участие политолог, 
член Общественной палаты РФ 
Александр Асафов, отметивший, 
что вопреки скептическому на-
строению мирового сообщества, 
иностранные наблюдатели высоко 
оценили организацию выборов в 
России.

– 1115 международных наблю-
дателей из 129 стран разъехались 
по разным регионам России. Они 

Победа за явным 
преимуществом
Владимир Путин уверенно 
выигрывает президентскую гонку

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ 
В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ:

1. ВЛАДИМИР ПУТИН 
(самовыдвижение) ..........83,89%
2. ВЛАДИСЛАВ ДАВАНКОВ 
(«Новые люди») .....................5,46%
3. НИКОЛАЙ ХАРИТОНОВ 
(КПРФ) ........................................4,69%
4. ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ 
(ЛДПР) .........................................3,55%

  По данным областной 
избирательной комиссии
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приехали и в Иркутскую 
область. Я пообщался с не-
сколькими наблюдателя-
ми – Сербия, Латинская 
Америка, Африка, страны 
Азии, – заявил Александр 
Асафов. – У всех положи-
тельная реакция о высо-
котехнологичной подго-
товке выборов, поскольку 
это удобно для избирате-
лей. На участках присут-
ствуют подготовленные 
наблюдатели. Все вместе 
это вызывает неподдель-
ный интерес представи-
телей международного со-
общества, в том числе и 
такие решения, как элек-
тронное голосование, ко-
торое впервые на выборах 
президента России при-
меняется в 29 регионах. И, 
конечно, их это удивляет, 
поскольку они приезжают 
к нам для обмена опы-
том, они хотят наш опыт 
и решения применять у 
себя. Большая часть мира 
участвует в обществен-
ном наблюдении вместе с 
нами и высоко оценивает 
ход наблюдения и голосо-
вания. Иностранные на-
блюдатели отмечают, что 
у нас ярко выражен се-
мейный мотив голосова-
ния, когда люди всей се-
мьей приходят на участок, 
с маленькими детьми, де-
монстрируют свой подход 
и важность голосования.

По мнению политолога 
Евгения Минченко, вы-
сокая явка на выборных 
участках Иркутской обла-
сти является следствием 
консолидации общества.

По его словам, Иркут-
ская область смогла пе-
реломить традицию по-
литических конфликтов, 
долгие годы отличавшую 
Приангарье на фоне дру-
гих регионов России.

– На мой взгляд, та по-
литика, которую реализу-
ет текущая администра-
ция Иркутской области, 
привела к консолидации 
всех политических сил и 
элитных групп вокруг об-
щей стратегии развития 
области. И те результаты, 
которые мы сейчас полу-
чаем по явке, стали за-
кономерным результатом 
такой консолидации все-
го общества. Я участвую в 
разных проектах в Иркут-
ской области с 1997 года, 
и для меня особенно при-
ятно видеть такие изме-
нения, – сказал Евгений 
Минченко.

Консолидация обще-
ства и уход от политиче-
ских конфликтов экспер-
ты связывают с еще од-
ним результатом – При-
ангарье по сути покинуло 
так называемый красный 
пояс. Кандидат от КПРФ 
Николай Харитонов за-
нял третье место, заметно 
уступив дебютанту кам-
пании Владиславу Даван-
кову («Новые люди»).

  Юрий ЮДИН
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

  КОММЕНТАРИЙ  
Дорогие друзья! Хочу 
поблагодарить всех вас 
за участие в выборах 
президента РФ. В первую 
очередь руководителей 
и членов избирательных 
комиссий, которые 
проделали огромную 
работу по подготовке и 
проведению выборов.

Спасибо всем сотрудникам пра-
воохранительных органов за то, что 
предвидели возможные нарушения 
и не допустили того, что случалось 
в других регионах. Благодарю всех, 
кто обеспечивал соблюдение зако-
на при проведении предвыборной 
кампании и в дни голосования.

Значительную роль сыграли во-
лонтеры, наблюдатели, представи-
тели СМИ – они сделали выборы 
прозрачными, за это им всем боль-
шое спасибо.

Спасибо всем жителям Прианга-
рья за активную гражданскую по-
зицию. Более половины жителей 
региона поддержали кандидатуру 
действующего президента России 
Владимира Владимировича Путина. 
Высокий уровень показали Тулун и 
Тулунский район – 89,85% и 90,35%. 
Это результат большой работы под 
личным контролем президента по 
восстановлению пострадавших тер-
риторий.

Скажу честно, что специалисты 
прогнозировали более высокую явку. 
Но даже 63,17% стали рекордной яв-
кой, Иркутская область окончатель-
но потеряла статус «аутсайдера» и 
«протестного региона». Сравнивая 
полученные результаты с прошлы-
ми выборами главы государства, от-
мечу, что мы выросли почти на 8%. 
А это – немало. Всего на участки 
пришло более 1 миллиона 146 тысяч 
жителей региона. 

В такой важный для России мо-
мент, когда продолжается СВО, а 
страну обложили тысячами санк-
ций, сибиряки смогли сплотиться и 
достойно ответили на вызовы вре-
мени. Такая консолидация общества 
доказывает верность пути, по кото-
рому мы двигаемся, чтобы страна 
стала еще крепче, сильнее, а мы вы-
полнили все задачи, которые ставит 
перед нами президент.

От всей души поздравляю Вла-
димира Владимировича с победой 
на выборах президента. Цели ясны, 
задачи понятны, работаем дальше!

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

Цели ясны, задачи понятны, 
работаем дальше!

  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Глава региона Игорь Кобзев 
отдал голос за президента 
России в субботу, 16 марта. 
На избирательный участок 
№ 604 в иркутской 
школе № 76 губернатор 
пришел вместе с супругой 
Натальей, сыном Игнатом 
и дочерью Элиной. Для 
семьи Кобзевых приходить 
вместе на выборы – 
сложившаяся традиция. 

– Хорошая традиция заложена 
нашими родителями. Мы также ма-
ленькими всегда ходили с ними на 
участки. Папа и мама говорили, что 
каждый голос должен быть услы-

шан. Поэтому мы сегодня вместе. 
Дети должны видеть, понимать, что 
это нужно, что идет речь об их 
будущем. Мы сделали осознанный 
выбор и отдали голос за развитие, 
за стабильность, за результат. Мы 
выбираем сильную, единую Россию, 
– прокомментировал Игорь Кобзев. 

– Для меня как для мамы – это 
особенный, волнительный день, – в 
свою очередь сказала супруга губер-
натора Наталья Кобзева. – Мы голо-
суем за будущее детей. Они учатся 
и взрослеют в Иркутской области, 
которая стала для нас родной. Очень 
важно, что дети тоже будут знать о 
выборах и выполнять свой граждан-
ский долг. У нас сегодня праздник. 

Как сообщила председатель 
участковой избирательной комиссии 
№ 604 Надежда Мархаева, голосова-
ние на участке шло активно. Многие 
избиратели, как и глава региона, 
приходят с семьями. Традиционно 

самые активные избиратели – по-
жилые люди. Но голосует и немало 
молодых иркутян:

– Например, сегодня участок по-
сетил молодой человек, который го-
лосовал впервые. Он пришел вместе 
с отцом и сказал, что родители вы-
боры никогда не пропускают. Это 
еще раз говорит о том, как много 
зависит от семьи, в том числе в во-
просе патриотического воспитания. 

Игорь Кобзев в школе пообщался 
с членами избирательных комиссий, 
а вместе с детьми ответил на во-
просы викторины «Всей семьей на 
выборы». 

– На избирательных участках ра-
ботают профессионалы, и я хотел 
бы их поблагодарить за выполнение 
важной государственной задачи, – 
подчеркнул глава региона. 

  Юлия МАМОНТОВА
 Фото Андрея ФЕДОРОВА

НА УЧАСТОК – ВСЕЙ СЕМЬЕЙ
ХОРОШАЯ ТРАДИЦИЯ, ПО СЛОВАМ ГУБЕРНАТОРА, 
БЫЛА ЗАЛОЖЕНА РОДИТЕЛЯМИ
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, 
КОМИССИЙ  ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА АПРЕЛЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, отчество Наименование комитета Дата 

приема
Номер

телефона
Время

приема

1. Алдаров 
Кузьма Романович

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 25.04.2024 50-77-01 15.00-16.00

2. Дикусарова 
Наталья Игоревна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 15.04.2024 50-77-06 10.00-11.00

3. Лаутин 
Александр Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразо-
ванию, финансово-экономическому и налоговому 

законодательству
11.04.2024 50-77-02 10.00-12.00

4. Лобков 
Артем Валентинович

председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите 05.04.2024 50-75-30 10.00-12.00

5. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
11.04.2024 50-75-21 10.00-11.00

6. Мясников Дмитрий 
Александрович

председатель комитета по социально-
культурному законодательству 18.04.2024 50-75-24 16.00-18.00

7. Ружников 
Дмитрий Олегович

председатель комитета по собственности 
и экономической политике 19.04.2024 50-75-59 10.00-12.00

8. Гомбоев 
Сергей Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о при-
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве 09.04.2024 50-75-28 10.00-13.00

9. Побойкин 
Виктор Леонидович

председатель комитета по строительству
 и дорожному хозяйству 16.04.2024 50-75-26 11.00-12.00

10. Кудрявцева 
Галина Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, 
депутатской этике и информационной политике 16.04.2024 50-75-31 13.00-15.00

11. Сагдеев 
Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 06.04.2024 50-77-02 10.00-12.00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА АПРЕЛЬ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование  
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 507-545 13.00-

17.00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

25.04.2024 50-77-01 15.00-
16.00

3.
Дикусарова 

Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

15.04.2024 50-77-06 10.00-
11.00

 ЖИЛЬЕ  Ключи от современных 
и комфортных квартир в 
семиэтажном доме на улице 
Фурманова в Черемхово получили 
35 семей. Проект реализован в 
рамках региональной программы 
переселения жителей из 
аварийного жилья. 

ПОДАРОК В ГОД СЕМЬИ

С радостным событием сибиряков поздра-
вили председатель Законодательного Собра-
ния Иркутской области Александр Ведерников 
и мэр города Вадим  Семенов. Участниками 
торжественной церемонии вручения ключей 
новым хозяевам стали заместитель предсе-
дателя правительства региона Павел Писа-
рев, министр строительства Александр Галкин, 
космонавт, Герой России, почетный житель 
Черемхово Александр Полещук.

– Этот новый дом – пример командной 
работы правительства региона, депутатов и, 
конечно, мэра Вадима Семенова. Удалось при-
влечь федеральные средства именно в Черем-
хово. В Год семьи, объявленный президентом 
России Владимиром Путиным, приятно видеть 
здесь много детей – это значит, что жизнь в 
городе кипит, – обратился к новоселам Алек-
сандр Ведерников.

Как сообщил Вадим Семенов, до конца ме-
сяца в Черемхово планируют ввести в эксплу-
атацию еще пять блок-секций с квартирами на 
225 семей. В планах сдать в этом году еще семь 
десятиэтажных домов. В микрорайоне также 
строится детский сад, капитальный ремонт 
идет в школе № 1, где будут учиться дети но-
воселов. 

ПЕРЕМЕНЫ СО ЗНАКОМ ПЛЮС

Во время рабочего визита в Черемхово спи-
кер областного парламента обсудил с жителями 
планы по развитию города. Он напомнил, что в 
своем ежегодном Послании Федеральному со-
бранию РФ глава государства представил рабо-
чую программу развития регионов до 2030 года. 

– Эта программа формировалась с учетом 
реальных потребностей людей. Очень порадо-
вало, что каждый пункт Владимир Владимиро-
вич подкреплял объемом федеральных денег на 
ближайшие годы. А это несколько триллионов 
рублей. Средства пойдут на поддержку семей, 
детей, пенсионеров, сферы здравоохранения, 
образования, спорта, культуры, благоустройства 
и другие важные направления, – подчеркнул 
Александр Ведерников.

Кроме того, бюджетные деньги в этом го-
ду, как и в прошлом, будут направляться на 

реализацию инициатив жителей по конкурсу 
«Есть решение» и по программе «Народные 
инициативы». Так, до конца года в Черемхово 
реализуют 15 проектов, подготовленных горо-
жанами. Планируется благоустройство сквера 
Победы возле завода металлических конструк-
ций, сквера возле центральной городской би-
блиотеки, а также обустройство транзитного 
сквера по пер. Пролетарский, 7. Также работы 
по обустройству будут проходить на дворовых 
территориях, в детских садах и школах. 

ДИАЛОГ С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ

Также Александр Ведерников провел встречу 
с предпринимателями Черемхово. Говорили 
о поддержке малого и среднего бизнеса. По 
данным на 1 января 2024 года, в городе заре-
гистрировано свыше одной тысячи предпри-
нимателей и почти две тысячи самозанятых. 
В 2023 году предприятия малого и среднего 
бизнеса перечислили в местный бюджет более 
55 млн рублей налогов, что на 1,5% выше ана-
логичного показателя 2022 года. Кроме того, 
предприниматели активно участвуют в ак-
ции «Черембасс Zа Донбасс», направленной на 
поддержку участников специальной военной 
операции.

Во время разговора Александр Ведерников 
отметил, что даже в условиях жесткого санк-

ционного давления предпринимателям удает-
ся успешно работать:

– Благодаря президенту России Владими-
ру Путину, принятым мерам поддержки на 
всех уровнях власти, экономика выстояла. 
Депутаты вместе с правительством региона и 
предпринимателями разрабатывали те меры 
поддержки малого и среднего бизнеса, которые 
действительно были нужны для сохранения 
предприятий. Конечно, мы не закрыли все 
существующие вопросы, но главное, что у на-
шего президента есть понимание, по какому 
стратегическому вектору необходимо двигать-
ся, чтобы Россия укрепляла свою экономиче-
скую мощь, оставалась сильной и независимой 
страной.

К наиболее важным направлениям госу-
дарственной политики на ближайшие годы, 
которые озвучил глава государства Федераль-
ному собранию РФ, спикер регионального пар-
ламента отнес развитие высокотехнологичных 
производств, минимизацию проверок бизнес-
предприятий контролирующими органами, 
кредитные каникулы для небольших част-
ных предприятий и другие. Также на встрече 
с предпринимателями обсуждались вопросы 
благоустройства города и развития социальной 
инфраструктуры.

  Наталья МУСТАФИНА

Семьи в Черемхово 
справили новоселье
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В Усть-Куте открылась обнов-
ленная школа № 6. В здании от-
ремонтировали фасад, выполнили 
внутреннюю отделку. В результате 
модернизации в школе появились 
новые лаборатории, комната отды-
ха и два кадетских класса. Как со-
общила депутат областного парла-
мента, президент Владимир Путин 
продлил действие госпрограммы 
до 2030 года. А значит, еще больше 
школ станут современными, уют-
ными и безопасными. 

– В рамках федеральной про-
граммы в 2023 году в Иркутской 
области были отремонтированы 38 
школ, а всего за два года – 59 школ. 
На следующие два года заплани-
ровано еще более 100 объектов. Все 
заявки направлены в минпросве-
щения РФ. Эта масштабная работа 
проходит под особым контролем 
депутатов Заксобрания, – отмети-
ла депутат областного парламента 
Татьяна Молостова.

Тема продления федеральной 
программы капремонтов школ 
стала одной из наиболее обсужда-
емых на встречах региональных 

парламентариев с населением и 
педагогическими коллективами во 
время рабочих поездок по терри-
ториям. Так, председатель комис-
сии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике 
и связям с общественными объ-
единениями Галина Кудрявцева 
встретилась с педагогами из села 
Онгурен, подавшими заявку на ре-
конструкцию.

– В конце прошлого года мы 
получили положительное заклю-
чение экспертизы проектно-смет-
ной документации на капремонт 

Онгуренской школы. В этом году в 
образовательном учреждении бу-
дет создан кабинет с современным 
оборудованием по проекту «Точка 
роста». Также я побывала в Елан-
цынской школе, где документы на 
проведение ремонта зданий на-
чальной и средней школы нахо-
дятся на выходе из экспертизы. 
Там, помимо прочего, планирует-
ся возведение пристроя пищеблока 
для начальной школы, – отметила 
Галина Кудрявцева.

Областные парламентарии по-
могают администрациям школ, 

которые еще нуждаются в капре-
монте, решить организационные 
вопросы по включению в регио-
нальную заявку.

– Для Братска необходимо ре-
шить вопрос по капитальному ре-
монту школы № 6 в жилом рай-
оне Порожский, это приоритетная 
задача. Также запланирован ка-
питальный ремонт школы № 1, 
– сказал депутат областного парла-
мента Евгений Зенкин.

Депутат Заксобрания Алек-
сандр Вепрев обратил внимание, 
что парламентарии держат на кон-
троле капитальный ремонт и дру-
гих образовательных организаций: 
«В рамках Народной программы в 
этом году в Иркутской области бу-
дет отремонтировано 12 детских са-
дов. Это дошкольные учреждения в 
Балаганском, Качугском, Осинском, 
Нукутском, Иркутском, Эхирит-Бу-
лагатском и Куйтунском районах, а 
также в городах Иркутск, Черемхо-
во, Шелехов и Усть-Илимск».

В ближайшее время будет уси-
лен общественный контроль капи-
тальных ремонтов школ. Об этом 
сообщила вице-спикер Наталья 
Дикусарова. По ее словам, в этом 
году каждый объект, где прово-
дится капремонт, будет подключен 
к комплексу «Спутник народной 
программы». Местные жители и, 
прежде всего, учителя, школьники 
и их родители могут оставлять от-
зывы о ходе работ. 

– Мы, депутаты, держим на 
контроле каждый объект, который 
входит в программу капремонта 
школ. Новый комплекс позволит 
нам делать это еще более тщатель-
но, ведь именно мнение тех, кто 
каждый день учится и работает в 
этих школах, определяет качество 
нашей работы, – прокомментиро-
вала Наталья Дикусарова.

 � Наталья МУСТАФИНА

ЗАКC    БРАНИЕ 

В Иркутском гидрометеорологическом 
техникуме открылась «Парта Героя». 
Она посвящена выпускнику учреждения 
Борису Халбаеву, погибшему на СВО. В 
торжественной церемонии вместе со сту-
дентами, педагогами и родными солдата 
участвовал депутат Заксобрания Андрей 
Духовников.
– Борис Халбаев – мой земляк. Вместе с 
его мамой мы учились в школе в поселке 
Бугульдейка. Задача всех, кто живет в на-
шей стране, помнить героев и создавать 
все необходимые условия, чтобы о них 
знали и помнили наши земляки и сооте- 
чественники. Я благодарю родителей 
Бориса за безупречное воспитание сына, 
достойного человека и храброго бойца, – 
прокомментировал парламентарий.
Депутат областного парламента Даниил 
Литвинов оказал поддержку серебря-
ным волонтерам, которые шьют натель-
ное и постельное белье для бойцов СВО. 
Ветеранское объединение «Жемчужина» 
из Ленинского округа Иркутска обрати-
лось к депутату с просьбой помочь при-

обрести расходные материалы для из-
готовления спальных принадлежностей 
и одежды.
– Женщины рассказали, что они закупи-
ли две швейные машинки и теперь шьют 
белье и подушки для военнослужащих. 
Однако ткани, ниток, наполнителя для по-
душек и других расходных материалов не 
хватает. При этом мы понимаем, как важно 
облегчить жизнь наших бойцов даже таки-
ми обыденными вещами, как удобная по-
душка. Мы постоянно помогаем военным 
и их семьям – собираем грузы, курируем 
тех, кто приезжает к нам на лечение и ре-
абилитацию из зоны СВО. Будем помогать 
и дальше, – подчеркнул Даниил Литвинов.
Вместе с активистами благотворитель-
ного фонда депутат Заксобрания Алек-
сей Красноштанов собрал очередную 
партию гуманитарной помощи для от-
правки в зону специальной военной опе-
рации. Пенсионеры из Ленинского окру-
га Иркутска передали связанные своими 
руками носки, изготовленные лично ба-
лаклавы и подушки для госпиталей.

– Уже более 10 раз участники проекта 
«Здоровье 55+» нашего фонда форми-
ровали и отправляли через различные 
организации свои посылки и грузы на 
передовую. Я считаю, это очень нужная 
поддержка наших ребят и благодарен 
неравнодушным и отзывчивым жителям 
Иркутска, – сообщил Алексей Краснош-
танов.
Помощь участникам спецоперации про-
должает возглавляемый депутатом Алек-
сеем Распутиным гуманитарный центр 
«СВОих не бросаем». В зону СВО отпра-
вили тепловизорные прицелы, печку-
обогреватель, а также бензопилу и ком-
плектующие. Одним из жертвователей 

гуманитарного центра стал профсоюз 
городских библиотек. Через волонтеров 
организации первоклассники из иркут-
ской школы № 66 передали солдатам на 
Донбасс нарисованные своими руками 
открытки.
– Мы оказываем поддержку по направ-
лениям консультативной работой, под-
держкой семей мобилизованных и 
добровольцев, волонтерской деятельно-
стью, сбором помощи и передачей ее на 
передовую. В складчину приобретаем 
дорогостоящие вещи, технику, приборы, 
– пояснил Алексей Распутин. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Модернизация  
школ продолжается

СВО – НАШЕ ОБЩЕЕ ДЕЛО
 � ПАРТА ГЕРОЯ  Специальная военная операция с первого 

дня находится в фокусе внимания Законодательного Собрания 
Иркутской области. Парламентарии не только принимают участие 
в подготовке гуманитарных грузов для отправки в зону боевых 
действий, но и уделяют повышенное внимание патриотическому 
воспитанию молодежи. 

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Иркутская область 
принимает участие в государственной 
программе «Модернизация школьных систем 
образования». Благодаря этому в регионе 
ведется масштабный капитальный ремонт 
образовательных учреждений. Депутаты 
Законодательного Собрания держат на 
парламентском контроле проведение работ. 
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	� КОММЕНТАРИИ  
Медиацентр «Приангарье» 
все три дня голосования 
вел марафон, который 
жители региона могли 
видеть в прямом эфире 
телеканала АИСТ и на 
онлайн-площадках 
медиацентра. 

Трансляция велась из регио-
нального Центра общественного на-
блюдения за выборами, который все 
три дня работал с наблюдателями 
на избирательных участках. 

– Эта площадка создана, чтобы 
любая информация о ходе выборов 
была немедленно доступна всем за-
интересованным лицам, – сказал 
руководитель общественного Цен-
тра по наблюдению за выборами в 
Иркутской области Владислав Шин-
дяев.

На цифровые панели, установ-
ленные в Центре, выводились видео 
с любого из оборудованных систе-
мой видеонаблюдения избиратель-
ных участков. Камеры работали 
круглосуточно все время голосова-
ния, вплоть до завершения подсче-
та голосов и подписания итоговых 
протоколов.

После закрытия участков в Цен-
тре общественного наблюдения со-
брались и обсуждали итоги голосо-
вания общественные и политиче-
ские деятели, блогеры, журналисты, 
социологи и политологи.

Константин ЗАЙЦЕВ, председатель 
правительства Иркутской области:

– Для меня эти выборы были 
необычными. В первый день голо-
сования, когда я ехал на работу, то 
увидел, что на дороге мало машин. 
Потом по новостям сообщили, что 
люди стоят в очередях в избира-
тельные участки. Так получилось, 
что моя семья успела проголосовать 
в пятницу, то есть быстрее, чем я. 
Мне даже на вид поставили, почему 
еще не сходил на выборы.

Хочу сказать большое спасибо 
всем жителям Иркутской области, 
кто стал участником столь важно-
го для России события. Отдельные 
слова благодарности нашим акти-
вистам – депутатам всех уровней, 
мэрам муниципальных образова-
ний, политическому блоку в пра-
вительстве региона, которые много 
сделали для организации голосова-
ния. В своей жизни нам постоян-
но приходится делать выбор. Когда 
создаем семью, то смотрим, с кем 
пойдем в будущее. Наша страна – 
это большая семья. И мы выбрали 
лидера, который нас поведет вперед!

Александр ВЕДЕРНИКОВ, 
председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области:

– Мы часто слышим, а в дни 
подготовки к голосованию особен-
но, про гражданский долг и граж-
данскую ответственность. А мне 
хотелось бы поблагодарить всех жи-
телей Иркутской области, которые 

приняли участие в выборах пре-
зидента, за гражданскую осознан-
ность. Это особые выборы, особый 
момент в истории нашего государ-
ства. Благодарю всех, кто пропустил 
это важное событие через свое серд-
це, осознал его и пришел на изби-
рательный участок. Отдельно хочу 
сказать спасибо молодежи, которая 
также активно приняла участие в 
голосовании. 

Наталья ДИКУСАРОВА, 
заместитель председателя 
областного парламента, 
руководитель фракции «Единая 
Россия»: 

– В ходе избирательной кампа-
нии мы, депутаты, много обща-
лись, разговаривали с жителями 
Иркутской области. Они прекрас-
но понимают кто такой президент 
Российской Федерации, задачи и 
значимость человека, который за-
нимает эту должность. И несмотря 
на то что у людей много бытовых 
и личных проблем, таких, с кото-
рыми они сталкиваются каждый 
день, на этих встречах они гово-
рили совсем о другом: о вопросах 
государственных, о вопросах фе-
дерального значения. И с этими 
предложениями нам нужно будет 
поработать, они требуют внима-
тельного анализа. Они говорили об 
общественном настрое, об объеди-
нении людей, о волонтерской дея-
тельности. Люди прекрасно пони-
мают, что сегодня тяжелее тем, кто 
находится рядом с зоной боевого 
соприкосновения, там неспокойно, 
и мы здесь, в Сибири, должны под-
ставить свое плечо.

Cергей ТЕН, депутат 
Государственной думы: 

– Выборы президента – это вер-
шина нашей избирательной си-
стемы, и несколько избиратель-

ных циклов назад мы голосовали 
только один день, сейчас же у нас 
прошло трехдневное голосование, 
чтобы у максимально большого ко-
личества жителей была возмож-
ность принять участие в выборах. 
Мы как законодатели внесли для 
этого соответствующие изменения 
в избирательное законодательство. 
Кроме того, ход голосования кон-
тролируется всей государственной 
системой, со стороны правоохрани-
тельных органов достаточно жест-
кая ответственность за нарушения, 
в том числе и за провокационные 
действия. Я убежден, что выборы 
в Иркутской области прошли ка-
чественно и с полным соблюдени-
ем всех принципов и всех законов 
Российской Федерации. Безусловно, 
голос каждого человека важен и 
будет учтен в итоговом результате 
выборов.

Дарья КИСЛИЦЫНА, член 
Общественной палаты РФ, 
политолог:

– Тот результат, что мы видим, 
он, безусловно, про консолидацию. 
Очень много факторов сыграли. 
Ключевое для меня – это патри-
отическая осознанность. Как пре-
зидент сказал, когда обращался к 
нации, участие в голосовании – это 
настоящее проявление патриотиче-
ских чувств. Жителям Иркутской 
области удалось консолидировать 
такую эмоцию, как гордость иркут-
ской земли. Знаю, что в регионе да-
же создан проект «Гордость земли 
Иркутской». Люди активно выби-
рают, активно голосуют – это очень 
искренне. Иркутской земле всегда 
было и есть чем гордиться.

Рекордная явка связана, в том 
числе, с хорошо выстроенными 
управленческими процессами, как 
на федеральном, так и на местном 
уровне. В Тулуне огромная явка, 

очевидно, что это связано с те-
ми быстрыми решениями, которые 
удалось совместно с федеральным 
центром совершить для улучшения 
качества жизни людей.

Виктор ПОТУРЕМСКИЙ, 
директор по политическому 
анализу Института социального 
маркетинга «ИНСОМАР»: 

– Приангарье – это регион с 
очень высокой региональной иден-
тичностью и высокой политической 
культурой. В последние годы Ир-
кутская область становится одним 
из регионов-лидеров в Сибири и на 
Дальнем Востоке в экономическом 
плане, регионом с устойчивым и 
уверенным развитием. Все это по-
ложительно сказалось на росте явки 
в регионе в ходе текущих выборов 
президента России.

Не менее важным фактором, по-
влиявшим на явку, стал и запрос 
жителей области на безопасность и 
стабильность. А высокая явка – это, 
в том числе, и оценка усилий реги-
она в решении этих задач.

Илья ФИЛИППЕНКО, историк и 
блогер: 

– Мы рассказываем людям о по-
литике нашего родного края, как 
здесь все формировалось. Постепен-
но перешли к тому, что полити-
ка и история – это неотъемлемые 
вещи. С молодежью надо работать, 
с интернетом надо работать, и мы 
работаем.

Владислав СМЕТАНИН, 
председатель профкома студентов 
ИГУ: 

– Долгое время существовал 
какой-то стереотип, что идти на 
выборы немодно. Сейчас отношение 
меняется, и был очень большой на-
плыв молодежи. 

 � Юрий ЮДИН

П				ЛИТИЧЕСКАЯ	СРЕДА

Сильный лидер – сильной стране 
Выборы главы государства –  
как вершина нашей избирательной системы
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СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

Ангарчане голосовали 
ярко, колоритно и патри-
отично. Например, в До-
ме культуры «Одинск» 
избирательная комиссия 
встречала граждан в бу-
рятских национальных 
костюмах, поднимая лю-
дям настроение и напо-
миная, что Россия – одно 
из самых многонацио-
нальных государств мира. 
Привлекательности изби-
рательному участку доба-
вило и то, что его посетил 
бурятский Дед Мороз Са-
гаан Убгэн со своей внуч-
кой Снегурочкой.

Самыми необычны-
ми избирателями Ангар-
ска стали молодожены 
Кастрюк. Михаил и Ека-
терина сразу после цере-
монии бракосочетания от-
правились на избиратель-
ный участок. В ангарский 
ЗАГС новобрачных прибыл 
поздравить руководитель 
службы ЗАГС Иркутской 
области Валерий Митусов. 

– Сегодня не просто 
праздник, а день рождения 
вашей семьи. Это трога-
тельный момент в жизни 
каждого человека. Берегите 
друг друга! – пожелал он. 

После со словами на-
путствия к молодым об-
ратилась заместитель мэра 
Ангарского округа Марина 
Сасина: 

– Символично, что вы 
регистрируете брак в Год 
семьи. Пронесите свою лю-
бовь сквозь годы совмест-
ной жизни как высший 
дар, проявляйте уважение, 
терпение, умение идти на 
компромиссы, мудрость, 
способность восхищаться, 
бесконечную заботу! В этот 
день, помимо вступления 
в брак, вы также делае-
те ответственный выбор, 
голосуете за свое светлое 
будущее и будущее ваших 
детей! Подходите к этому 
выбору со всей ответствен-
ностью. 

Супруги с голосованием 
решили не тянуть и сра-
зу после церемонии бра-
косочетания отправились 
на избирательный участок 
№ 116, который находился 
в школе № 17. Молодоже-
нов встретили празднично. 
Ученики школы, одетые в 
народные костюмы, высту-
пили с небольшим концер-
том, а после под аплодис-
менты проводили пару в 
зал голосования. 

Семейная пара расска-
зала, почему в такой зна-
чимый для них день они 
решили проголосовать. 

– Это важно для нашей 
семьи и страны, ее разви-
тия и дальнейшего процве-
тания. От выбора каждого 

зависит будущее России, 
поэтому мы не могли про-
пустить такое событие, – 
пояснил Михаил. 

– Я первый раз при-
нимаю участие в выборах 
президента России. У нас с 
супругом схожие полити-
ческие взгляды, и на этой 
почве разногласий точно не 
возникает, мы солидарны и 
в том, что от выбора каж-
дого зависит будущее стра-
ны, – сказала Екатерина. 

На избирательном 
участке Михаила и Екате-
рину поздравил с заключе-
нием брака и поблагодарил 
за активную гражданскую 
позицию депутат Законода-
тельного Собрания Иркут-
ской области Денис Ягод-

зинский. Там же он встре-
тил своего сослуживца по 
СВО, который приехал на 
побывку и тоже посчитал 
своим гражданским долгом 
прийти проголосовать. 

Денис Ягодзинский про-
голосовал вместе с мамой, 
которая, несмотря на по-
чтенный возраст – 86 лет, 
отказалась голосовать на до-
му, он сопровождал ее в УИК.

В Ангарском округе ра-
ботали 103 участковых из-
бирательных комиссии. 
Участки были оборудованы 
системой видеонаблюдения, 
на сорока участках голосо-
вание проходило с помощью 
комплексов обработки из-
бирательных бюллетеней 
(КОИБ). Всего в округе свы-
ше 177 тысяч избирателей.

Владимир Путин с 
огромным отрывом одер-
жал победу на выборах пре-
зидента. В Ангарском окру-
ге его поддержали 82,44% 
избирателей. 

– Владимир Владими-
рович – сильный лидер, 
способный показать всем, 
что наша страна едина и 
непобедима. С именем это-
го человека ассоциируется 
уверенность в достойном 
будущем, защита нашего 
государства, забота о тех, 
кто в этом нуждается. Для 
нашего округа эта общая 
победа означает дальней-
шее следование по пути 
развития. Это участие в 
президентских националь-
ных проектах, направлен-
ных на улучшение жизни 
людей. Это строительство 
новых социальных объ-
ектов, поддержка семей, 
обновление дорог и благо-
устройство, развитие куль-
туры и спорта, движение 
вперед, – сказал мэр Ангар-
ского округа Сергей Петров. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

П    ЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА

Ангарчане поддержали 
Владимира Путина

 � ПРАВО ВЫБОРА  В Ангарском округе 
на выборах президента Владимира Путина 
поддержали 82,44% избирателей. В числе 
первых проголосовал мэр Ангарского округа 
Сергей Петров. На избирательный участок 
он заехал 15 марта утром вместе с супругой. 
Также до обеда в первый день голосования 
свой выбор сделали председатель думы 
Александр Городской, депутаты Заксобрания 
Денис Ягодзинский, Александр Алексеев, 
Антонина Кокошникова, Михаил Новиков и 
депутаты окружной думы. 
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

   ЗАБОТЛИВЫЕ РУКИ 
   И ЧУТКОЕ СЕРДЦЕ 

Сибирская лесовосстановитель-
ная компания была создана в 2019 
году и презентована на лесном фо-
руме в Братске в 2020 году. «Тогда 
мы заявили о том, что готовы ак-
тивно заниматься лесовосстановле-
нием в регионе, – вспоминает ди-
ректор ООО «СЛК» Игорь Геевский. 
– Эту идею поддержал губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. 
Четыре года назад была запущена 
первая очередь питомника в Шеле-
ховском районе, был выращен пер-
вый миллион сеянцев».

Перед этим была проделана мас-
штабная работа по разработке про-
ектной документации, подготовке 
площадки, монтажу инженерных 
сетей. С учетом того, что необходи-
мо было организовать полив, было 
проведено центральное водоснаб-
жение, построены накопительные 
скважины. В 2023 году Сибирская 
лесовосстановительная компания 
вышла на проектную мощность и 
вырастила 2,5 млн сеянцев сосны 
обыкновенной и 4 млн сеянцев ли-
ственницы сибирской. На данный 
момент в лесном питомнике обору-
довано девять теплиц, два полигона 
доращивания. В штате – 50 сотруд-
ников, на сезонные работы привле-
каются дополнительные работники. 

– Самое главное для нас – это 
люди, поэтому мы стараемся посто-
янно повышать свой рейтинг рабо-
тодателя, создаем комфортную кор-
поративную атмосферу, предлагаем 
сотрудникам условия для личного и 
профессионального развития, – рас-
сказала заместитель директора по 
производству ООО «СЛК» Людмила 

Трифонова. – Ежегодно объявляем 
кадровый конкурс, в ходе которого 
отсматриваем кандидатов. В работе 
агронома важны заботливые руки 
и чуткое сердце. Мы сотрудничаем 
со школами, колледжами, универ-
ситетами. Многие ребята остаются 
работать у нас после прохождения 
практики и решают посвятить свою 
жизнь лесовосстановлению.

   СЕЯНЦЫ – КАК ДЕТИ 

В 2023 году в Иркутской области 
путем посадки сеянцев было про-
ведено искусственное лесовосста-
новление на площади более 16 тыс. 
гектаров, из них 2,5 тыс. гекта-
ров восстановлены Сибирской ле-
совосстановительной компанией в 
партнерстве с ООО «Сервиста», а 
это более 15% от площади восста-
новленных в прошлом году лесов. 
Приживаемость сеянцев с закрытой 
корневой системой составляет более 
90%. Таких результатов удается до-
биться благодаря собственным тех-
нологиям и изобретениям. 

– Сеянцы – как дети: каждый 
со своим характером, важно по-
добрать для них свой подход, что-
бы они получились стойкими и 
в дальнейшем выросли больши-
ми деревьями, – говорит Людмила 
Трифонова. – Мы разработали свою 
технологию выращивания, кото-
рую постоянно совершенствуем, 
сами делаем оборудование, модер-
низируем итальянские поливные 
системы для наших теплиц, кото-
рые сложно обновить из-за введен-
ных санкций. Получены патенты 
на мульчирующее оборудование, 
ускоряющее процесс посева, и на 
посадочную лесную лопату, позво-
ляющую более качественно произ-

водить посадку сеянцев в лесу даже 
людям без опыта.

В основном лесные питомники 
в Иркутской области выращива-
ют сосну обыкновенную, которая 
довольно неприхотлива в уходе. В 
СЛК решили пойти дальше и рас-
тить кроме сосны обыкновенной 
лиственницу сибирскую и ель си-
бирскую. В прошлом году около  
3 млн сеянцев лиственницы сибир-
ской было отправлено в Магадан-
скую область, с которой компания 
сотрудничает уже третий год. 

– В 2023 году в этом регионе 
побывали представители Рослесхо-
за и были приятно удивлены, что 
там вообще что-то приживается. 
А там растет наша лиственница 
сибирская, – отметила заместитель 
директора по производству ООО 
«СЛК». – В 2022 году мы начали 
самостоятельно проводить заготов-
ку семян, потому что качество по-
садочного материала начинается с 
семян. Смогли заготовить семена 
ели сибирской и сосны обыкновен-
ной, а также небольшую партию 
семян пихты сибирской, сеянцы 
которой планируется направить на 
озеленение городов. В прошлом го-
ду заготовили семена лиственницы 
сибирской. 

   ИДУТ В ЛЕС НЕ С МИНУСОМ, 
   А С ПЛЮСОМ 

Сибирская лесовосстановитель-
ная компания выращивает сеянцы 
не только для Иркутской и Мага-
данской областей. В Красноярском 
крае растут саженцы ели сибирской 
из нашего региона. Возможно вы-
ращивать сеянцы для Якутии, Бу-
рятии, Забайкалья.

– Я всегда говорю, что лесовос-
становители – это те, кто в лес идет 
не с минусом, а с плюсом, – под-
черкнул Игорь Геевский. – Наши 
основные заказчики – нефтяные, 
газовые, электросетевые, золотодо-
бывающие компании. В силу специ- 
фики работы у них возникают обя-
зательства по лесовосстановлению в 
тысячи гектаров. Они – наши глав-
ные партнеры по восстановлению 
лесов и четко понимают задачи, 
которые ставит государство.

По словам нашего собеседника, 
искусственное лесовосстановление 
– наиболее трудоемкий и затрат-
ный для заказчика способ восста-
новления лесов, но он дает лучший 
результат: на месте гари через три-
четыре года появляются ряды пу-
шистых сосен. 

– Нужно не просто высадить про-
дукцию, сдать ее представителям 
органов власти в области лесных 
отношений, но и нести три года от-
ветственность за высаженные дере-
вья. Эти обязательства установлены 
федеральным законодательством. 
Наша компания предоставляет сво-

им заказчикам полный комплекс 
работ «под ключ». Начиная от вы-
бора и подготовки участка для по-
садок, заканчивая контролем того, 
как на нем растет лес, – говорит 
Игорь Геевский. – В прошлом году 
мы оценивали, как прижились со-
сны, посаженные нами в 2020–2022 
годах. Сосны, посаженные четыре 
года назад, уже достигли 80 см, и 
их больше не сможет забить густая 
трава или поросль осины, а это 
значит, что через десятки лет там 
будет расти хвойный строевой лес.

   МИЛЛИАРД ДЕРЕВЬЕВ

В год создания Сибирской лесо-
восстановительной компании мы 
поставили перед собой амбициоз-
ный план – вырастить миллиард 
деревьев, и с каждым годом при-
ближаемся к его реализации.

В планах Сибирской лесовосста-
новительной компании – увеличе-
ние объемов выращивания сеянцев, 
открытие нового питомника. Уве-
ренно смотреть в будущее позволя-
ют сразу несколько факторов. 

– Большие проекты по лесовос-
становлению невозможны без со-
вместной работы с предпринима-
телями. Особенно тяжело без хоро-
шей поддержки муниципальных и 
региональных властей. Наш проект 
активно поддерживают и предста-
вители власти, и предпринимате-
ли, и руководители крупных корпо-
раций. Мы ценим участие и заботу, 
которую партнеры проявляют по 
отношению к нашему проекту, и 
делаем все, чтобы оправдать ока-
занное нам доверие, – подчеркнул 
Игорь Геевский. 

Нужно отметить, что в нашем 
регионе тема лесовосстановления и 
лесных питомников активно под-
держивается региональным прави-
тельством, в частности идет модер-
низация государственного Мегет-
ского лесопитомника, с которым у 
нас сложились партнерские отно-
шения.

Еще один важный фактор – го-
товность российских производите-
лей к импортозамещению в сфере 
лесовосстановления. Так, одна из 
Самарских компаний изготовила по 
заказу СЛК теплицы. «Для них это 
было вызовом, – отмечает директор 
ООО «СЛК». – Но они прекрасно 
справились с этой задачей. Кроме 
того, мы уже 4-й год успешно со-
трудничаем с компанией из На-
бережных Челнов, производящей 
качественные лесные кассеты для 
выращивания сеянцев».

Третий фактор – перспективы 
лесовосстановления как в Иркут-
ской области, так и за ее пределами. 
Это значит, что перед лесовосста-
новителями стоят большие задачи.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива ООО «СЛК»

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Восстановление лесов – 
будущее планеты
Сибирской лесовосстановительной 
компании исполняется пять лет

 � ДЕЛА И ЛЮДИ  Более 13 млн сеянцев различных 
лесных пород, 5,5 гектара – площадь тепличного 
хозяйства, собственные разработки, патенты и большие 
планы на будущее. В нынешнем году ООО «Сибирская 
лесовосстановительная компания» (ООО «СЛК») отмечает 
пятилетие. О том, как вырастить по-настоящему крепкие 
сеянцы, которые в будущем станут основой для леса, 
и почему сейчас лесовосстановление является очень 
перспективной отраслью, читайте в нашем материале. 
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Искусственный интеллект – 
то есть комплекс компьютерных 
программ, которые обрабатывают 
и анализируют массу данных – 
отрасль относительно молодая. Но 
она уже активно применяется в 
различных сферах жизнедеятель-
ности общества: от банковского 
сектора до сельского хозяйства, 
торговли и транспорта. Во вре-
мя рабочего визита в Приангарье 
первый заместитель Председателя 
Правления Сбербанка Александр 
Ведяхин сообщил, что Иркутская 
область – один из лидеров по вне-
дрению искусственного интеллек-
та в промышленности. 

– Благодаря усилиям губерна-
тора, его команды в Иркутской 
области уделяется особое внима-

ние развитию цифровых навыков, 
цифровых инструментов, сервисов, 
которые позволяют делать жизнь 
людей лучше. В регионе сейчас за-
явлено порядка 60 серьезных про-
ектов по трансформации бизнеса 
на основании искусственного ин-
теллекта и цифровизации. Сбер 
работает, чтобы в первую очередь 
развивать бизнес наших клиентов, 
в том числе с помощью внедрения 
новых технологий. В итоге вы-
игрывает и регион, ведь в бюджет 
растут налоговые отчисления, – 
прокомментировал Александр Ве-
дяхин. 

Сбер не только внедряет «ум-
ные» инструменты непосред-
ственно у себя. Здесь учат рабо-
тать с ИИ своих партнеров. На-

пример, выпускники образова-
тельного проекта СберУниверситет 
разработали подходы цифровой 
трансформации компании «Тим-
бермаш Байкал», которая продает 
и обслуживает спецтехнику для 
разных отраслей. В итоге новые 
технологии позволили повысить 
эффективность работы компании 
и увеличить прибыль. 

Сейчас Сбер объединяет усилия 
в этом направлении совместно с 
правительством Иркутской обла-
сти и Иркутским национальным 
исследовательским техническим 
университетом. Новый Байкаль-
ский центр изучения искусствен-
ного интеллекта и цифровых тех-
нологий позволит расширить при-
менение «умных» инструментов 
в самых разных областях нашей 
жизни. Кстати, специалистов для 
работы в этой сфере ИРНИТУ уже 
готовит. 

– Сегодня университет ведет 
подготовку специалистов направ-
ления ИИ. У нас есть две образо-
вательные программы. Одна ве-
дется на английском языке, там 
учатся иностранные ребята и на-
ши сооте чественники. Другая на-
ша программа – магистратура. В 
этом году у нас будет первый вы-
пуск магистров, и они уже дела-
ют свои работы применительно к 
авиационной, алюминиевой про-
мышленности, геологоразведке, в 
общем, решают практические за-
дачи. Совместная работа позволит 
объединить знания, опыт и интел-

лектуальные ресурсы для создания 
новых технологий и цифровых 
сервисов, что будет способствовать 
развитию экономики региона и 
улучшению качества жизни лю-
дей, – отметил ректор ИРНИТУ 
Михаил Корняков.

Как подчеркнул губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев, в 
первую очередь усилия Байкаль-
ского центра изучения ИИ и циф-
ровых технологий будут направ-
лены на обеспечение безопасно-
сти жителей региона, связанной 
с климатическими изменениями. 
Здесь диалог идет совместно с МЧС 
и Росгидрометом. 

Второе направление – здравоох-
ранение. «Умные» инструменты 
помогут людям во многих вопро-
сах: от записи к врачу до полу-
чения медицинского заключения. 
Также упор сделают на транспорт-
ную отрасль, где важно, к примеру, 
выстроить правильную логистиче-
скую цепочку работы обществен-
ного транспорта. 

К тому же новые технологии 
позволят эффективнее включить-
ся в федеральный проект «Пять 
морей и озеро Байкал». Цифро-
визация необходима и жителям 
Приангарья, которые заключили 
социальный контракт на развитие 
своего дела. 

И, безусловно, пользу искус-
ственный интеллект принесет в 
обработке обращений граждан к 
органам власти. 

– Искусственный интеллект 
здесь тоже должен применяться и 
формировать запросы по тем зада-
чам, на решение которых, прежде 
всего, следует обратить внимание. 
Уверен, что за этим будущее. Мы 
благодарны Александру Алексан-
дровичу Ведяхину за то, что он 
внимательно отнесся к нашему ре-
гиону, предоставил возможность 
использовать новые технические 
решения. Они помогут реализовать 
важные направления нашей рабо-
ты, – сказал Игорь Кобзев. 

Глава региона напомнил, что 
президент России Владимир Путин 
в послании Федеральному Собра-
нию уделил особое внимание при-
менению технологий искусствен-
ного интеллекта, а также анонси-
ровал новый национальный про-
ект «Экономика данных». В его 
рамках будут решаться задачи по 
формированию цифровых плат-
форм во всех ключевых отраслях 
экономики и социальной сферы. 

Непосредственно в Иркутской 
области разработана Стратегия в 
области цифровой трансформации 
отраслей экономики, социальной 
сферы и государственного управ-
ления. Там также отражены тех-
нологии ИИ. Губернатор уверен, 
что в сотрудничестве со Сбером и 
ИРНИТУ будут найдены действен-
ные механизмы для реализации в 
регионе новых практик на базе ис-
кусственного интеллекта. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Умные инструменты
В регионе создадут Байкальский центр изучения 
искусственного интеллекта

  ПРОЕКТ  Меморандум о сотрудничестве 16 марта 
подписали губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев, первый заместитель председателя Правления 
Сбербанка Александр Ведяхин и ректор ИРНИТУ 
Михаил Корняков. Стороны договорились о развитии 
научно-исследовательской деятельности в сфере 
изучения искусственного интеллекта и цифровых 
технологий. «Умные» инструменты в первую 
очередь будут применяться в сфере безопасности, 
энергетики, климатических изменений, транспорта, 
здравоохранения. Меморандум предусматривает 
образовательные программы и подготовку кадров 
для работы в сфере ИИ. 



OGIRK.RU10 20 марта 2024 № 29 (2671) БЩЕСТВО

 ЗНАЙ НАШИХ!
Закончился сбор 
заявок на конкурс 
«Гордость земли 
Иркутской», начался 
самый волнительный 
этап – голосование за 
конкурсантов.

Об особенностях предвари-
тельного этапа подведения итогов 
сбора заявок в пресс-центре «Об-
ластной» рассказали представи-
тель высшего совета при губер-
наторе Иркутской области Сергей 
Дубровин, главный редактор ОГАУ 
«Медиа-центр «Приангарье» 
Дмитрий Люстрицкий, предста-
витель рабочей группы конкурса 
Алексей Колотыгин. 

 – На конкурс «Гордость земли 
Иркутской» жители области но-
минируют людей самых разных 
профессий, от преподавателей до 
священнослужителей, – напомнил 
представитель высшего совета при 
губернаторе Иркутской области 
Сергей Дубровин, один из иници-
аторов конкурса. – Объединяет их 
всех одно – эти люди пользуются 
большим уважением окружающих, 
и мы рады, что получили столько 
заявок на участие, и конкурс смог 
стать подлинно народным. Так, в 
номинации «За профессиональ-
ные заслуги» больше всего заявок 
подали преподаватели Приангарья, 
на втором месте – работники куль-
туры, на третьем – медицинские 
специалисты. В номинации «За 
активную гражданскую позицию» 
на первом месте по количеству за-
явок – общественники, волонте-

ры и педагоги. В номинации «За 
сохранение семейных традиций» 
уверенное первое место занима-
ют многодетные семьи, на втором 
месте – профессиональные дина-
стии Иркутской области. На уча-
стие в номинации «Область мо-
лодых» заявились представители 
молодежной политики, студенты 
и юные спортсмены, в номинации 
«За вклад в развитие региона» 
первое место твердо удерживают 
педагоги дополнительного образо-
вания. Также в этой номинации 
участвует единственный заявлен-
ный на конкурс священнослужи-
тель.

– Более 600 заявок поступило 
на конкурс, около 3% из них от-
сеяны, например, по причине ду-
блирования. Большинство заявок 
толковые, нам было приятно чи-

тать целые эссе о людях, которых 
выдвигали на номинации, – от-
метил представитель оргкомитета 
конкурса, главный редактор ОГАУ 
«Медиа-центр «Приангарье» 
Дмитрий Люстрицкий. – Одна из 
задач, которую мы ставили, уже 
решена. Мы нашли целый пласт 
энергичных, неравнодушных жи-
телей малых городов и поселков, 
которым люди готовы выразить 
общественное признание. Голосо-
вание за номинантов продлится до 
11 апреля.

Представитель рабочей груп-
пы конкурса Алексей Колотыгин 
продемонстрировал, как работает 
механизм голосования на сайте 
https://земляиркутская.рф:

– Авторизация происходит че-
рез социальную сеть Вконтакте. За 
каждого номинанта можно отдать 
свой голос один раз. В личном ка-
бинете сайта сохраняются все от-
данные голоса. 

Организаторы обещают кон-
тролировать, чтобы голосование 
шло без накруток, результаты, до-
стигнутые с помощью голосования 
бот-сети, будут аннулированы.

Дмитрий Люстрицкий отметил, 
что торжественное награждение 
лауреатов конкурса приурочат к 
Празднику Весны и Труда 1 Мая, 
о том, как именно будет прохо-
дить чествование, оргкомитет 
сообщит дополнительно. За тем, 
как идет голосование, можно сле-
дить на ресурсах конкурса, напри-
мер, на телеграм-канале https://t.
me/gordost38. Здесь организованы 
различные активности, проходят 
опросы и конкурсы. Например, к 
празднику Восьмого марта прохо-
дило голосование, кого из женщин 
можно назвать гордостью Иркут-
ской области, в котором первое ме-
сто заняла политик и обществен-
ный деятель Людмила Берлина 
(1955–2017).

– Мы благодарны волонтерам 
конкурса, сотрудникам Медиа-
центра «Приангарье», которые по-
могали редактировать эссе кон-
курсантов. Сейчас главная задача 
– провести голосование на достой-
ном уровне.

 Оксана СИНЕЛЬНИКОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Гордость земли Иркутской
Началось голосование в народном конкурсе 

ВАЖНО
Теперь главное для всех – 

пройти на сайт https://земля-
иркутская.рф/ и проголосовать 
за номинантов.

– Впервые фестиваль провели 
в год 85-летия признанного рус-
ского классика Валентина Григо-
рьевича Распутина. Фестиваль 
уже стал значимым культурным 
событием не только для Иркут-
ской области. Этот праздник те-
атрального искусства помогает 

сохранять и понимать великое 
наследие выдающегося писате-
ля, помнить идеалы, воспетые 
им, прививать их молодому по-
колению. Жители Приангарья 
всегда ждут этого события и теп-
ло принимают гостей фестива-
ля, – заявил губернатор области 
Игорь Кобзев.

Открыли фестиваль два спекта-
кля. На основной сцене предста-
вили постановку «Фотография, 
на которой меня нет» по мотивам 
рассказов Виктора Астафьева 
Кемеровского Театра для детей 
и молодежи. На Камерной сцене 
– премьерную постановку Ир-
кутского драмтеатра «Дом» по 
произведениям Федора Абрамо-
ва. Ее специально к фестивалю 
создал артист Иркутского драм-
театра Алексей Орлов. Всего же в 
фестивальной программе 13 по-
становок. В их числе спектакль 
«Рассказы» по Василию Шукши-
ну Театра на Литейном, «Проща-
ние с Матерой» Астраханского 
ТЮЗа, «Затейник» Московского 
драматического театра «Сфе-
ра» и балетный спектакль «Жил 
человек» по произведениям 
писателя Василия Шукшина от 
молодежного ансамбля песни и 
танца «Алтай» из Барнаула. Ана-
логов подобной постановки нет. 
Гость фестиваля – московский 
«Рэп-театр» с рэп-мюзиклом 
«Преступление и наказание».

– Во время фестиваля зрите-
лей ждут постановки о челове-
колюбии, чистоте помыслов и 
поступков. Это соответствует 
духу Валентина Распутина. Он 
искренне любил свою родину и 
был неравнодушен ко многим 
событиям, высказывался о них 
честно и прямо. Это отразилось в 
его произведениях и спектаклях, 
которые по ним поставлены. Мы 
проводим фестиваль, чтобы со-
хранить память о нем не только 
как о писателе, но и как о челове-
ке. Мы рады всем гостям и наде-
емся, что фестивальная неделя 
будет диалогом о высоком и до-
бром, – отметила министр куль-
туры Иркутской области Олеся 
Полунина.
Для желающих ближе познако-
миться с творчеством авторов, 
которые писали деревенскую 
прозу, в рамках фестиваля про-
ведут «Распутинские чтения». 
Пять музейных сотрудников, 
которые исследуют творчество 
авторов, проведут лекции о пи-
сателях. Они будут бесплатными. 

Записаться можно по телефону 
20-04-80.
– Фестиваль подарит иркутянам 
знакомство с великими автора-
ми, сподвижниками Валентина 
Распутина. Сегодня мы собрали 
спектакли по произведениям 
писателей, которые являются 
гордостью нашей страны. Духом 
добра, любви к родине пропита-
ны строки их произведений. Они 
писали про чистоту отношений, 
о нравственных ориентирах, па-
триотизме. Эти произведения 
делают и нас добрее, – рассказал 
директор Иркутского академи-
ческого драматического театра 
им. Н.П. Охлопкова Анатолий 
Стрельцов.
Организаторы II Всероссийского 
театрального фестиваля имени 
Валентина Распутина – Иркут-
ский академический драматиче-
ский театр им. Н.П. Охлопкова и 
АНО «Катюша» при поддержке 
п равительства Иркутской об-
ласти и Президентского фонда 
культурных инициатив.

 Василий ПЕТРОВ

ЖИЛ ЧЕЛОВЕК
В ИРКУТСКЕ ОТКРЫЛСЯ II ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ВАЛЕНТИНА РАСПУТИНА

 СПЕКТАКЛЬ  В течение недели 11 театров 
России представляют спектакли по произведениям 
авторов деревенской прозы. В их числе – Валентин 
Распутин, Виктор Астафьев, Василий Шукшин, 
Василий Белов, Федор Абрамов. Церемония 
открытия состоялась на основной сцене Иркутского 
академического драматического театра имени
Н.П. Охлопкова.
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  СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  Летом этого 
года исполнится пять лет, как 
наводнение, которое обрушилось 
на Приангарье, разделило жизнь 
сотен людей на до и после. Своими 
воспоминаниями о тех событиях 
поделился Анатолий Фахардинов. 
Из Тулуна он переехал в село 
Хомутово Иркутского района, где 
обрел новый дом. 

Анатолий Шабанович родился и вырос в 
Тулуне. С самого детства мечтал о том, что 
у него будет своя семья – жена и две дочки, 
для них он сам построит дом. Все так у него и 
получилось. 

– Мне нравилось возвращаться с работы в 
наш новый дом, построенный своими руками. 
Меня всегда ждал вкусный ужин. Жена мне 
досталась какое-то чудо! Не знаю, как она все 
успевала: ухаживать за детьми, убирать дом, 
стирать, варить, ухаживать за огородом, кото-
рый был в идеальном состоянии, и при этом 
работать воспитателем в детском саду, еще 
и мне помогать по хозяйству, – вспоминает 
Анатолий. 

Первое наводнение семья пережила в 1984 
году. Но постепенно в доме удалось все от-
ремонтировать, провести водопровод, устано-
вить санузел, пристроить отдельную кухню и 
котельную. 

– Весной 2019 года во время отпуска я 
решил сделать последний рывок по благо-
устройству дома. Обшил террасу внутри, по-
стелил новый пол, вставил современные ок-
на, построил крыльцо. С женой думали, что 
наконец-то поживем как нормальные люди, 
– продолжает Анатолий Шабанович. 

В то время он трудился охранником на од-
ном топливно-энергетическом предприятии, 
нес службу на КПП угольного разреза. Летом, 
когда народ в отпусках, решил подзаработать. 
25 июля стихия дала о себе знать, в это время 
Фахардинов был возле села Тадалей, где охра-
нял буретанки. 

– Вечером вдруг почернел горизонт, потом 
ударили первые крупные капли дождя. Ливень 
был такой силы, что заливал практически все, 
в том числе и мою избушку, в которой я на-
ходился. Дождь немного стих только к утру. С 
работы пришлось выезжать на вахтовке. Жена 
дома сказала, что вода в реке Ия начинает по-
степенно подниматься, – отмечает мужчина. 

Вернувшись со смены 28 июля, он увидел, 
как вода стала подходить к огородам. Взяв с со-
бой документы и ценные вещи, семья решила 
уехать из дома. Вода к тому моменту заливала 
подвал и подполье. На своих машинах люди 
стремились уехать как можно дальше, в без-
опасное место. 

– Нам удалось добраться до микрорайона 
Строитель, он находился на возвышенности. 
Возле педучилища была асфальтированная 
стоянка. Мы думали, что здесь переночуем, а 

утром вернемся домой. Так было в 1984 году, 
когда затопило фундамент, а на следующий 
день вода ушла, – сказал Фахардинов. 

Ночью, по его словам, были слышны зву-
ки лодок, в небе кружили вертолеты, осве-
щая прожекторами воду. Люди не понимали, 
что происходит. Утром, когда рассвело, стоял 
сплошной туман, и ничего не было видно. 

– Рядом с нами стояли на машине друзья 
зятя, им кто-то позвонил и сказал, что наших 
домов нет, они просто под водой и торчат одни 
крыши. Когда туман поднялся, мы увидели 
страшную картину. Все ЛДК было затоплено. 
Жена в слезы, я старался ее успокоить. Главное 
– мы были живы, – добавил Анатолий Шаба-
нович. 

Тех, кто в первые минуты трагедии подста-
вил плечо и протянул руку помощи, Фахарди-
нов и его жена вспоминают с глубокой благо-
дарностью. Спустя два месяца семья наконец-
то получила долгожданные сертификаты на 
жилье. Но цены к тому времени так взлетели, 
что ничего подходящего в Тулуне найти не 
удалось. Было принято решение переехать по-
ближе к младшей дочери, которая жила в Ир-
кутске. 

– Хороший вариант жилья нашли в селе 
Хомутово. Застройщик не подвел, мы смогли 
переехать в наш дом до первых холодов. Пока 
привыкали к новому месту, конечно, нас одо-
левала ностальгия по родному Тулуну. Новую 
работу с женой нашли в школе, где я – сторож, 
она – социальный педагог. А по выходным у 
нас топится баня, собираются дети и внуки. 
Жизнь продолжается, – подытожил Анатолий 
Шабанович. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото из архива Анатолия Фахардинова 

Поворот судьбы
Природная стихия кардинально 
изменила жизнь человека

  СПОРТ  В составе нашей 
сборной выступали спортсмены 
из Мегета, завоевавшие две 
бронзовые медали. Условия для 
тренировок в поселке не самые 
комфортные, но это не мешает 
достигать бойцам победных 
целей. 

Конкуренция на турнире по универсаль-
ному бою в Нальчике была огромная: в 
Кабардино-Балкарию приехали 600 спор-
тсменов из 40 регионов страны. 
Сборная команда Иркутской области из 
года в год сохраняет лидирующие пози-
ции. Для многих единоборцев региона 
это уже не первые триумфальные сорев-
нования. 
Боец из Мегета Андрей Денькин, заво-
евавший бронзу, в 2023 году стал абсо-
лютным чемпионом первенства России 
и мира. У Ольги Сташковой аналогичный 
результат. 
Оба спортсмена – кандидаты в мастера 
спорта. Тренирует их Алексей Шмаков. 
– Поскольку ФОКа в поселке нет, нам при-
ходится арендовать спортзал в школе. 
Мы не всегда можем проводить дополни-
тельные тренировки, – объясняет Алексей 
Шмаков. – К чемпионату мира, который 
проходил осенью, вообще готовились на 
улице. Тренировались под открытым не-
бом – и в жару, и в дождь. Ребята у нас це-
леустремленные, трудолюбивые. Медали 
завоевывают, несмотря ни на что. 
Учитывая огромную конкуренцию на пер-
венстве России, бронза – это очень до-
стойный результат, считает тренер Алек-
сей Шмаков: 

– На первенство России всегда много 
спортсменов приезжает, но сейчас рекорд-
ное количество заявилось. Иркутская 
область несколько лет подряд занимала 
первое командное место, сейчас – второе. 
Я ребятам своим сказал: вы стали брон-
зовыми призерами, но показали уровень 
чемпионов. Да, были и ошибки. Разбор их 
мы уже провели, выводы сделали. Будем 
работать, совершенствоваться. На следу-
ющий чемпионат, на первенство мира, ко-
торое будет уже этой осенью, мы поедем 
за медалями более высшего достоинства. 

Ольге Сташковой 20 лет. Универсальным 
боем занимается шесть лет. Сейчас трени-
ровки совмещает со службой в Росгвар-

дии. За ее плечами – десятки турниров, но 
излишнее волнение перед стартами, при-
знается, так и не удалось побороть. Счита-
ет, что именно это помешало ей показать 
более высокий результат: 

– Третьим местом я не очень довольна. 
Могла бы выступить и лучше. Надо по-
больше участвовать в турнирах, трениро-
ваться, и тогда, думаю, в следующем году 
возьму первое место. Также у меня цель: 
получить звание мастера спорта, – гово-
рит призер. – Самым сложным было спра-
виться с эмоциями. Я всегда очень сильно 
волнуюсь. Переживала даже не из-за со-
перниц, их титулов и званий, не из-за вы-
сокого статуса турнира. Скорее, боялась 

не оправдать надежд: в нас, спортсменов, 
столько вложили: сил, энергии, финансо-
вых средств... Приехать без ничего – вот 
это было бы действительно обидно. 
Андрею Денькину 16 лет. Считает, выи-
грать российское первенство даже слож-
нее, чем мир: 
– Конкуренция очень серьезная, особен-
но сильны бойцы из Республики Кабар-
дино-Балкария. 
На первенство России ехал с целью стать 
победителем. За месяц до соревнований 
каждый день тренировался в мегетской 
секции, дополнительно ездил в Ангарск: 
– Меня отвозили родители. Я чувствую 
огромную поддержку с их стороны. Они 
всегда рядом, морально меня настраива-
ют. Папа со мной ездит на чемпионаты, – 
отметил Андрей. 
По поводу бронзы сказал, что не слишком 
доволен третьим местом:
– Мог лучше, но не получилось. Отбился 
два боя по три раунда – победил. Третий 
поединок был за выход в финал, но что-то 
пошло не так, на полосе препятствий от-
стал... Зато опыт получил хороший. В лю-
бом случае готовиться надо больше, наби-
раться опыта, ездить на разные турниры, 
– сделал выводы спортсмен. 

   Матрена БИЗИКОВА 
Фото предоставил Алексей Шмаков

УРОВЕНЬ ЧЕМПИОНОВ 
СБОРНАЯ ПРИАНГАРЬЯ ВЫИГРАЛА СЕРЕБРО НА ПЕРВЕНСТВЕ 
РОССИИ ПО УНИВЕРСАЛЬНОМУ БОЮ
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ЖАРОВНЯ ВЕСОМ 500 КИЛОГРАММОВ

Подготовка к выпеканию блина-гиганта в Чу-
не велась серьезная. В процессе приготовления к 
рекорду активно участвовали специалисты Чун-
ского многопрофильного техникума. Опытным 
путем пекари вычислили, что для изготовления 
одного суперблина понадобится 30 литров теста 
– это 17 литров молока, примерно 100 яиц, 20 кг 
муки и 3 кг сахара. Впрочем, рецептура оказа-
лась не самым сложным пунктом подготовки 
к рекорду России. В конце концов соотношение 
продуктов можно вычислить математически, 
хотя этого не потребовалось – правильный 
рецепт предложила Наталья Шабанова. А вот 
где взять мегасковородку? Понятно, что ничего 
подобного промышленность не производит, в 
этом нет необходимости. В итоге эксклюзивную 
посудину изготовил чунский умелец Александр 
Мазуренко. Вместе с очагом конструкция весит 
порядка пятисот килограммов!

Во время приготовления блина такого раз-
мера возникают две чисто технологические за-
дачи, от решения которых напрямую зависит 
конечный результат. Первая задача – каким 
образом нагреть равномерно гигантскую ско-
вородку, чтобы в одном месте блин не горел, 
а в другом не остался сырым? Задача вторая и 
более сложная – как перевернуть блин такого 
диаметра, чтобы он не порвался? Это одно из 
главнейших условий установления рекорда.

В ТЮМЕНИ К РЕКОРДУ ШЛИ 16 ЛЕТ

Самое время обратиться к опыту тюменцев. 
Два года назад в русском городке Ялуторовске, 
расположенном на берегу Тобола, испекли блин 
диаметром 295 см, это достижение официально 
внесено в Книгу рекордов России. Следует заме-
тить, что к этому рекорду жители старинного 
городка шли 16 лет. Кулинарное событие совпа-
ло с 363-летием основания крепости на берегу 
Тобола. Команда поваров в течение четырех 
часов пыталась установить рекорд, используя 
разные рецепты, и таким образом решить глав-
ную задачу – испечь блин без порывов. С пятой 
попытки им это удалось благодаря трехме-
тровой скалке, на которую накрутили быстро 
поджаренный с одной стороны блин, а потом 
раскрутили обратной стороной.

РЕКОРД УСТОЯЛ, НО БУДЕТ ПОБИТ

Обо всех этих нюансах пекари Чуны знали. 
Более того, они провели несколько тренировок – 

как удачных, так и не очень. Поэтому на Масле-
ницу все роли были четко распределены. Важно 
было правильно разогреть сковородку, смазать 
ее маслом, потом быстро налить массу и равно-
мерно распределить по всему периметру. 

Увы, официальный рекорд устоял, потому 
что во время переворачивания, а это самая 
сложная часть процедуры, блин порвался. Хотя 
до этого все шло, что называется, как по мас-
лу. Тем не менее главное масленичное блюдо 
удалось, его разделили, угостив каждого, кто 
пришел на праздник. Пока мегасковорода не 
остыла, пекари залили второй состав, и блин 
получился идеальным, но немного не дотянул 
по размеру.

Жители Чуны полны решимости добиться 
своего и побить рекорд России. Вопрос в дру-
гом – будут ли ждать до следующей Масленицы 
или сделают это в любой другой православный 
праздник, что не запрещено правилами. Впро-
чем, никто не огорчился, суперблины успешно 
съели, ведь в этот день на площади собралось 
очень много народа, что, кстати, сказалось на 
выборах. 

ИЗБИРАТЕЛЬНИЦЕ 102 ГОДА!

Явка в Чуне оказалась одна из самых высоких 
в области. И если говорить о рекордах, то нельзя 
не упомянуть такой факт: одной из самых ста-
рейших из числа избирателей, отдавшей свой 
голос за будущее страны, является жительница 
Чуны Анна Ильинична Боковенко, которой в 
июне исполнится 103 года! Пенсионерка из-за 
оттепели и гололеда не пошла на избиратель-
ный участок, поэтому проголосовала дома, хотя 
в хорошую погоду женщина ходит самостоя-
тельно до магазина. Несмотря на почтенный 
возраст, Анна Ильинична не признает швабры, 
когда моет в доме полы. Остается вспомнить 
классика: есть женщины в русских селеньях!

Дата первого дня голосования на выборах 
президента РФ совпала с датой регистрации 
брака Ольги и Максима Колотилкиных. Молодо-
женов с двойным праздником поздравил глава 
района Николай Хрычов.

ЗА 30 СЕКУНД ДО ВЕРХУШКИ СТОЛБА

Помимо аттракциона с выпеканием блина 
жителей Чунского района на площади Победы 
ждало множество других развлечений.

Не менее зрелищным состязанием полу-
чилось лазание на столб – какая Масленица без 
него? 

Интерес зрителей и азарт участников под-
стегивали ценные призы – тостер, электро-
гриль, принтер, по 50 кг сахара и муки, два 
суперприза – машина дров и живой баран. 

Покорить столб, позвонить в колокольчик на 
его вершине отважились больше десяти чело-
век. Для безопасности парням цепляли стра-
ховку. 

Каждый из конкурсантов использовал свои 
приемы и хитрости в покорении столба. Напри-
мер, один из участников, к удивлению публики, 
обул резиновые сапоги и довольно легко пре-
одолел высоту. 

Еще несколько парней, скинув одежду, натер-
лись снегом, и эта схема в итоге также сработа-
ла. Кстати, и здесь был отмечен своеобразный 
рекорд: одному из смельчаков потребовалось 
менее 30 секунд, чтобы добраться до верхушки 
столба! Скоростной подъем и стремительный 
спуск прошли под бурные аплодисменты.

Заметным событием стала викторина, глав-
ный приз которой – поездку на ВДНХ – выигра-
ла Екатерина Станкевич.

 Василий ПЕТРОВ
Фото Анастасии БЕГЛЯКОВОЙ

Ну вы, блин, даете! 
В Чуне, пытаясь побить рекорд России, 
испекли блин диаметром в три метра

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕП    РТАЖ
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 МЫ ВМЕСТЕ  Улыбки, 
поздравления, много молодых лиц, 
выступления хореографических и 
вокальных коллективов. 18 марта 
в областном центре состоялся 
концерт-митинг «Россия, Крым, 
Севастополь: 10 лет в родной 
гавани». 

На площади перед Дворцом спорта «Труд» 
в понедельник было многолюдно. Здесь со-
брались жители Иркутска и Иркутского рай-
она, Ангарского городского округа, Черемхово, 
Шелехова и Шелеховского района, Усолья-Си-
бирского. А также предприятий региона, в 
числе которых Иркутский авиационный завод, 
Иркутский алюминиевый завод, Ангарский 
электролизный химический комбинат, Ир-
кутский релейный завод и другие. 

Приехали представители профсоюзных, 
общественных организаций и национально-
культурных объединений региона. Особенно 
много было молодежи и студентов, многие 
пришли на площадь с триколорами. На пло-
щади работала полевая кухня. Начался кон-
церт-митинг с гимна России, который вместе 
с Камерным хором Иркутской областной фи-
лармонии исполнили все собравшиеся. 

– Сегодня очень важно понимать, что 
крымчане сами изъявили желание быть вме-
сте с Россией, вместе большой семьей. По-
сле Крыма и Севастополя Луганская Народная 
Республика, Донецкая Народная Республика, 
Херсонская область, Запорожье также своим 
волеизъявлением вошли в нашу большую се-

мью под названием «Российская Федерация». 
Сегодня мы вместе с вами помогаем нашему 
подшефному городу Кировску, жители кото-
рого передают вам слова большой благодарно-
сти. Каждый раз, когда мы приезжаем в этот 
город, то видим радость в глазах оттого, что 
мы их не предали, протянули руку помощи. 
Важно поддерживать их всегда! – обратился 
к собравшимся губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. 

Глава региона отметил: завершились выбо-
ры президента РФ, более 84% жителей Приан-
гарья отдали свой голос действующему главе 
государства. 

– За стабильность, развитие, безопасность, 
за нашу историческую Родину! В ближайшие 
шесть лет предстоит очень много работы. 
Только вместе мы сможем все преодолеть, по-

этому рассчитываю на вашу поддержку всех 
решений, на наше взаимодействие и ваше 
активное участие. Владимир Владимирович 
неоднократно посещал Иркутскую область и 
всегда с большим вниманием относился к 
вопросам, которые ставило население. Ярким 

примером может служить ликви-
дация последствий наводнения 
2019 года, – сказал Игорь Кобзев. 

Председатель Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 

Александр Ведерников отметил, что 10 
лет тому назад возникла необходимость 

защиты исконно русских земель. 

– Вчера завершились выборы. Мы дока-
зали, что мы вместе с нашим президентом, 
доверяем ему, его курсу на сохранение неза-
висимости нашей страны. Единение народа 
– колоссальная, всепобеждающая сила. Так 
было, есть и будет всегда. Благодарю всех за 
проявленную гражданскую позицию на вы-
борах! Это – будущее наших детей! Это – не-
зависимая Россия! – подчеркнул спикер Зако-
нодательного Собрания региона. 

– Вчера мы доказали, что мы – великая 
страна, мы – Россия! Мы – за президента, мы 
– вместе с президентом! 10 лет назад Крым 
вернулся к нам. Когда бывали на гастролях в 
Крыму, видели, как рады люди, что они – с 
Россией, что мы едины, – рассказал сопред-
седатель избирательного штаба Владимира 
Путина в Иркутской области, сопредседатель 
иркутского штаба Общероссийского народного 
фронта, директор Иркутского областного дра-
матического театра им. Н.П. Охлопкова Анато-
лий Стрельцов.

Герой России, космонавт Александр Поле-
щук отметил, что специально приехал в свой 
родной край, чтобы быть с жителями региона 
в этот исторический момент. Воссоединение 
территорий он назвал восстановлением исто-
рической справедливости. 

Напомним, что 16 марта 2014 года в Крыму 
состоялся референдум, результаты которого 
были опубликованы 18 марта: 96,7% крымчан 
и 95,6% севастопольцев высказались за воссо-
единение с Россией. В этот же день президент 
Владимир Путин встретился с крымской де-
легацией в Георгиевском зале Большого Крем-
левского дворца в Москве, где был подписан 
договор о принятии полуострова в состав Рос-
сии. Республика Крым и Севастополь вошли в 
число субъектов РФ.

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Десять лет в родной гавани
Юбилей вхождения Крыма в состав России 
отметили в Иркутске 
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– Мы поставили перед собой задачу не 
просто показать абстрактный бой, а вос-
произвести реальный эпизод. В процессе 
обсуждения остановились на штурме се-
верных подходов к Кенигсбергу войсками 
43-й армии под командованием нашего 
земляка Афанасия Павлантьевича Бело-
бородова. Первая линия обороны в этом 
месте изобиловала не только ДОТами, но 
и каждое здание, каждый фольварк (ху-
тор, усадьба – польск.) были превращены 
немцами в мощные узлы обороны, – рас-
сказывает председатель военно-историче-
ского клуба «Сибирский стрелок» Максим 
Нечаев.

На роль окрестностей Кенигсберга вы-
брали заброшенные здания недалеко от Го-
лоустненского тракта. Как отметили участ-
ники клуба, выбор неслучаен – эти здания 
сложены из камня, а не современного кир-
пича, поэтому удачно подходят для рекон-
струкции событий середины ХХ века.

Подготовка к реконструкции сражения 
длилась не один месяц:

– В Иркутске реконструкцией сражений 
Великой Отечественной войны занимается 
клуб «Сибирский стрелок», также у нас в 
городе есть ребята, которые занимаются 
первой мировой войной и гражданской. В 
Братске работают два клуба. Мы постоян-
но общаемся, – рассказывает заместитель 
председателя ВИК «Сибирский стрелок» 
Давид Азизов. – Сначала выбираем дату, 
потом параллельно начинается работа в 
архивах. Сейчас это просто – есть сайт 
«Подвиг народа», куда выложена основная 
масса документов. Стараемся изучить как 
можно больше документов по выбранно-
му периоду. Хорошее понимание дают и 
фотодокументы, показывающие, как были 
снаряжены бойцы, во что обмундированы. 
Это самый важный момент – попасть не 
просто в общий образ, а конкретный для 
этого времени и места.

Отдельные элементы обмундирования, 
например, подсумки для гранат, рекон-
структоры изготавливают сами, но боль-
шая часть формы шьется на заказ в специ-
ализированных артелях на западе России с 
соблюдением исторической точности как в 
ткани, так и в лекалах.

– Форма и снаряжение все время меня-
лись. Даже на разных участках фронта в 
одно и то же время солдаты могли выгля-
деть по-разному, вооружение тоже могло 
отличаться. Поэтому мы начали с из-
учения фотодокументов именно на период 
весны 1945 года, и именно в полосе 1-го 

Прибалтийского фронта. Это касается как 
РККА, так и Вермахта. Затем изучали до-
кументы по комплектованию и снабжению 
войск, – рассказывает один из основателей 
ВИК «Сибирский стрелок» Вячеслав Ту-
чин.

Технику, участвующую в воссозданных 
сражениях, реконструкторы восстанавли-
вают собственными силами или заказыва-
ют реплики, собранные на базе современ-
ной автотехники.

– У нас есть броневик Sd Kfz 222 – 
Leichter Panzerspähwagen немецкий, мы 
его заказывали в Ростове. Там большая 
организация, которая делает на базе совре-
менных машин, но тем не менее внешне 
– это то, что надо. Надо соблюсти в первую 
очередь технику безопасности: пушка не 
должна стрелять, башня не должна пово-
рачиваться, – объяснил Давид Азизов.

Помощь в подготовке реконструкции 
боя за форты Кенигсберга оказало Иркут-
ское отделение Российского военно-исто-
рического общества. «За счет выделенных 
средств мы оплатили топливо и смогли 
приобрести продукты питания, из которых 
сформировали аутентичные пайки», – от-
метил Давид Азизов.

– Одной из наших удач стало то, что 
удалось найти ведомость, из которой мы 
узнали, какую, например, тушенку постав-
ляли войскам. Нам удалось найти нужные 
этикетки, и наши «бойцы» получили сух-
паек, в котором была именно астраханская 
и американская тушенка, – подчеркнул 
Вячеслав Тучин.

Реконструкция боев за форты Кениг-
сберга стала первым масштабным межре-
гиональным мероприятием.

– Есть мечта организовать межрегио- 
нальный фестиваль на несколько дней, – 
поделился Давид Азизов. – Но это очень 
дорого и проводится, как правило, при 
поддержке областных властей или на гран-
товой основе. В планах – организация на 
9 Мая интерактивной выставки «Штрихи 
Победы» для школьников, где они могут 
примерить на себя часть обмундирования.

Традиционно военно-исторический 
клуб «Сибирский стрелок» проводит ре-
конструкцию приграничных боев 22 июня 
1941 года. В этом году, скорее всего, в основу 
сюжета ляжет первый бой 30-й Иркутской 
дивизии на реке Прут в Молдавии.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото предоставлено военно-историческим 
клубом «Сибирский стрелок»

В    ЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ КЛУБ

Голоустное: битва  
за «Кенигсберг»
Под Иркутском собрались 
любители исторических 
реконструкций из Томска, 
Омска и Красноярска

 � РЕКОНСТРУКЦИЯ  Цепи красноармейцев, бегущих в атаку 
по заснеженному полю, наблюдали 8 марта проезжающие по 
дороге в Большое Голоустное. В 100 метрах от трассы развернулся 
полномасштабный бой за форты Кенигсберга весной 1945 года. 
Реконструкцию сражения провели участники иркутского  
военно-исторического клуба «Сибирский стрелок» совместно  
с реконструкторами из Томска, Омска и Красноярска.
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ЗАК    Н ПРОИЗВОДСТВ РЕГИ    Н

   НОВЫЕ ИЗДАНИЯ

2023 год для Иркутско-
го отделения Российско-
го военно-исторического 
общества ознаменовался 
чередой масштабных ме-
роприятий: акция «Свеча 
памяти», международная 
научно-практическая кон-
ференция, приуроченная к 
30-летию принятия Кон-
ституции РФ и 50-летию 
начала строительства Бай-
кало-Амурской магистра-
ли, а также мероприятия 
в честь 120-летия дваж-
ды Героя Советского Союза 
Афанасия Белобородова.

Среди самых ярких со-
бытий минувшего года ру-
ководитель регионального 
отделения РВИО Андрей 
Южаков назвал открытие 
памятника авиаконструк-
торам Михаилу Милю и 
Николаю Камову:

– Памятник, который 
был открыт в прошлом 
году, сегодня стал местом 
притяжения, и главная 
задача появления таких 
исторических мест и мо-
нументов – сохранение па-
мяти о тех людях, которые 
жили в Иркутске, создава-

ли его славную историю и 
сохраняют величие наше-
го города. Основная задача 
Российского военно-исто-
рического общества – это 
просветительская деятель-
ность. И мы продолжаем 
ее в разных направлениях: 
это и проведение открытых 
уроков в наших школах, 
бесед и лекций на различ-
ных предприятиях, и под-
готовка изданий.

Идет активная работа 
над материалами для вто-
рого тома книги о 10-й ди-
визии 272-го полка НКВД. 
«Материалы позволяют 
нам сегодня говорить о 
том, что у книги будет про-
должение», – уверен Ан-
дрей Южаков.

Продолжается работа по 
созданию учебника «Ир-
кутсковедение». На се-
годняшний день рукопись 
практически готова, учеб-
ник может выйти в свет 
уже в конце 2024 года. И это 
не единственное издание, 
над публикацией которого 
работает Иркутское отделе-
ние РВИО:

– Коллектив авторов не 
только работает над под-
готовкой учебника и ме-

тодических материалов по 
этому направлению, но и 
достаточно активно пи-
шет свою книгу. Мы глу-
боко убеждены в том, что 
этот учебник должен под-
пираться книгами более 
широкого формата и для 
учителей, и для учащихся. 
В декабре этого года выйдет 
книга «Боевые традиции 
иркутян», где мы расска-
жем о наших героях с Оте- 
чественной войны 1812 го-
да до специальной военной 
операции. Это будет на-
учно-популярное издание, 
направленное на то, чтобы 
его широко использовали 
преподаватели школ, – за-
явил исполнительный ди-
ректор регионального от-
деления РВИО Александр 
Ануфриев.

   ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Ровно год назад был уч-
режден фонд обществен-
но-патриотических ини-
циатив «Любимый город». 
Его соучредителем высту-
пило Иркутское отделение 
РВИО. В поддержку СВО в 
2023 году фонд собрал более  
9 миллионов рублей, на-
правил 10 конвоев с раз-

личными видами гума-
нитарной помощи бойцам 
СВО, жителям ЛНР и ДНР.

– Огромная и эмоцио-
нально-ответственная ра-
бота получилась, потому 
что, безусловно, при соз-
дании фонда своей задачей 
мы ставили объединение 
не только всех людей, ко-
торые занимаются благо-
творительной помощью, но 
и адресность доставки той 
помощи, которую мы со-
бираем в Иркутске, и это 
действительно удалось. На-
ша поддержка становится 
высокотехнологичной – 
есть потребность в новых 
инструментах доставки, 
это дроны, различного ви-
да навесное оборудование, 
приборы ночного видения, 
прицелы и так далее. Соз-
дание фонда позволило нам 
не только адресно переда-
вать посылки, но и сделать 
их полезными, – говорит 
Андрей Южаков.

В свою очередь из окопов 
бойцы привозят экспонаты 
для экспозиции, которая 
будет организована в музее 
истории Иркутска: «Ребята 
активно включились в эту 
работу, везут и везут новые 

экспонаты. Это совершен-
но разные вещи: шевроны, 
книги, медали, которые 
бойцы находят в занятых 
окопах», – перечисляет 
вице-мэр Иркутска.

Фонд «Любимый город» 
в своей работе следует за 
региональным отделением 
РВИО, а именно – в сохране-
нии исторической памяти.

– Есть поручение губер-
натора Иркутской области 
Игоря Кобзева увековечить 
память бойцов-сибиря-
ков на Мамаевом кургане. 
Фондом был организован 
конкурс эскизов будущего 
памятника, недавно закон-
чился их отбор. Сейчас мы 
рассматриваем варианты 
памятника, который по-
явится на Мамаевом кур-
гане в честь наших воинов-
сибиряков.

   ОБЩЕЕ ДЕЛО

Иркутское отделение 
Российского военно-исто-
рического общества со-
трудничает с отделениями, 
расположенными в других 
регионах, активно ведется 
работа и в самом Приан-
гарье:

– Мы достаточно плотно 
работаем с другими отде-
лениями – из Забайкаль-
ского края, и я надеюсь, 
что в этом году у нас будет 
продолжение мероприятия, 
связанного с юбилеем Хал-
хин-Гола. Мы работаем с 
омичами, с отделением из 
Хакасии, потому что есть 
имена, которые объединя-
ют наши регионы, – ска-
зал Александр Ануфриев. 
– Кроме Иркутска, наши 
отделения работают и в 
крупных городах области. 
Я хотел бы отметить ребят 
из Братска. Наши товари-
щи как раз в прошлом году 
вышли с инициативой и 
облагородили место, поста-
вили памятник на моги-
ле полного кавалера ордена 
Славы Егора Тарасенко, чья 
могила была запущена с  
50-х годов.

В 2024 году отметит 
юбилей 114-я Свирская 
стрелковая дивизия, сфор-
мированная в 1939 году 
в Иркутске. Как отметил 
Александр Ануфриев, в со-
став регионального отделе-
ния входят военные рекон-
структоры. В Иркутске это 
клуб военной реконструк-
ции «Сибирский стрелок», 
зародившийся непосред-
ственно в музее истории 
города.

Сотрудничество меж-
ду Иркутским отделением 
РВИО и музеем станет еще 
теснее благодаря соглаше-
нию о сотрудничестве.

– Мы будем наполнять 
этот замечательный му-
зей новыми событиями, 
новыми смыслами, новой 
историей, – уверен Андрей 
Южаков.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Валентина КАРПОВА

БЩЕСТВО

Сохранять прошлое,  
создавать будущее

 � ПАМЯТЬ  В Иркутском отделении Российского военно-исторического общества 
(РВИО) подвели итоги 2023 года. Сохранение исторической памяти, популяризация 
родного края, помощь бойцам в зоне СВО – приоритетные задачи Иркутского 
отделения РВИО, реализуемые совместно с музеем истории Иркутска. Подробнее о 
мероприятиях рассказал руководитель регионального отделения РВИО, вице-мэр 
Иркутска Андрей Южаков. 
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Основатель Эн+ и общественный деятель Олег Дери-
паска убежден, что города Сибири обладают большим 
потенциалом для развития. Встречи, участниками ко-
торых становятся представители органов власти и ак-
тивные граждане, предприниматели и руководители 
компаний помогают по-новому взглянуть на привычные 
вещи, во время диалога находятся оригинальные реше-
ния повседневных вопросов.

Стратегия социально-экономического развития Иркут-
ска, по словам главного спикера встречи, председателя 
комитета по экономике и стратегическому планиро-
ванию администрации города Татьяны Макарычевой, 
была признана лучшей в России. При ее разработке 
авторы ориентировались на запросы жителей, которые 

видят свой город с высоким качеством жизни, комфорт-
ным, гостеприимным и интеллектуальным. Чтобы люди 
не стремились отсюда уехать, а оставались не только 
сами, но и их дети. Отдельным блоком в документе обо-
значены проекты благоустройства. В частности, речь 
идет о создании единой набережной, о которой мечтают 
многие поколения иркутян.

– В фокусе нашей стратегии – семья, и очень символич-
но, что стратегия начала воплощаться с 1 января 2024 

года, который глава нашего государства объявил Годом 
семьи. Она разработана для того, чтобы город получал 
больше возможностей для развития, и мы должны чет-
ко понимать, какие задачи перед нами стоят, какие по-
казатели должны быть достигнуты, – отметила Татьяна 
Макарычева.

Также во время встречи обсудили утвержденный гене-
ральный план города, рассчитанный на ближайшие 20 
лет. Документ включает установку канатной дороги че-
рез реку Ангару. Предусмотрена модернизация трамвай-
ных линий и расширение троллейбусной сети, будут обу-
строены велосипедные дорожки во всех округах города.

Завершающей темой стало обсуждение итогов проекта 
«Счастье чистой воды». Участники встречи поделились 
впечатлениями от ледяных скульптур в виде букв алфа-
вита, которые украсили сквер Кирова. Сотни снимков 
были сделаны на аллее славы иркутского хоккея с мя-
чом у памятника Александру III. Ледовую инсталляцию 
из более чем 25 фигур Иркутску подарил Эн+. Советник 
мэра областного центра Инга Корочкина поблагодари-
ла российский энергохолдинг, который в краткие сро-
ки включился в знаковое мероприятие. Она отметила, 
что проект «Счастье чистой воды» обязательно получит 
свое продолжение. А значит, с наступлением зимы в Ир-
кутске появятся новые шедевры изо льда.

 � Наталья МУСТАФИНА

КАКИМ БУДЕТ ИРКУТСК ЧЕРЕЗ 20 ЛЕТ?
 � ПРОЕКТ  Дискуссионный клуб «PRO 

Иркутск», созданный Эн+, продолжает 
свою работу. Темой недавнего разговора 
стало «Стратегическое развитие Иркутска 
– приоритеты и перспективы». Обсуждали 
социально-экономическое развитие 
областного центра, генеральный план 
города и проект «Счастье чистой воды».
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 � ТЕХНОЛОГИИ  
Перспективы реализации 
в Иркутской области 
крупных инвестиционных 
проектов обсудили во 
время рабочей встречи 
глава региона Игорь Кобзев 
и президент группы 
компаний «Фармасинтез» 
Викрам Пуния. Также 
на встрече были 
озвучены итоги работы 
крупнейшего в России 
производителя социально 
значимых лекарственных 
препаратов в 2023 году.

Игорь Кобзев отметил, что в на-
стоящее время деятельность ком-
пании «Фармасинтез» является 
мощным импульсом к развитию 
фармацевтической отрасли в Ир-
кутской области.

– Компания занимает клю-
чевые позиции по производству 
импортозамещающей продукции, 
что, несомненно, положительно 
влияет на становление технологи-
ческого суверенитета государства и 
развитии Иркутской области. Мы 
видим, что предприятие не стоит 
на месте, ежегодно расширяется 
номенклатура производимой про-
дукции. На протяжении 26 лет 
компания достойно удерживает 
репутацию ответственного на-
логоплательщика региона, особое 
внимание уделяя реализации со-
циальных мероприятий. И сегодня 

мы поговорим о реализации новых 
инвестиционных проектов, – под-
черкнул губернатор.

Игорь Кобзев отметил, что не 
так давно флагманский завод ком-
пании в Иркутске стал участни-
ком программы «Президентский 
маршрут», тогда цеха предприятия 
посетила группа студентов, кото-
рым рассказали об особенностях 
производства, перспективах экс-
порта продукции компании, от-
ветили на вопросы молодых людей.

В Иркутской области заводы 
компании действуют в Иркутске 
и Братске. Викрам Пуния сообщил 
губернатору, что по итогам работы 
региональных предприятий в 2023 
году компания заплатила почти 2,4 
млрд рублей налогов в бюджетную 
систему Российской Федерации, а 
также более 300 млн рублей так 

называемого добровольного налога 
в федеральный бюджет.

– Мы запускаем четыре новых 
блока, десять новых линий в городе 
Братске по производству фармсуб-
станций. Это очень важно, потому 
что если мы не производим соб-
ственных фармсубстанций, то мы 
не можем говорить о лекарствен-
ном суверенитете, – уточнил Ви-
крам Пуния.

Также на встрече было озву-
чено, что в ближайшее время на 
предприятии в Иркутске начнется 
выпуск бронхолитических лекар-
ственных препаратов, применяе-
мых при лечении бронхиальной 
астмы и хронической обструктив-
ной болезни легких.

В рамках выполнения задачи 
правительства РФ по импортоза-

мещению до конца года в Иркутске 
начнет работу новое производство 
стерильных лекарственных форм в 
ампулах и шприцах. Ассортимент 
будущей продукции включен в спи-
сок жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препаратов, 
так как направлен на профилакти-
ку и лечение распространенных и 
социально значимых заболеваний.

Еще два инвестиционных про-
екта предполагают строительство в 
Иркутске завода упаковочных ма-
териалов и нового производства 
лекарственных препаратов аптеч-
ного сегмента.

– В общей сложности в насто-
ящее время в рамках уже реали-
зуемых социально значимых про-
ектов мы инвестируем в развитие 
Иркутской области более 3 млрд 
рублей, а с учетом полученной се-
годня поддержки наших новых 
предложений со стороны губерна-
тора и мэра Иркутска в перспек-
тиве ближайших двух лет допол-
нительно инвестируем в создание 
импортозамещающих производств 
по меньшей мере 2 млрд рублей, 
что в совокупности позволит соз-
дать более 300 новых рабочих мест, 
– подвел итог Викрам Пуния.

В завершение встречи Игорь 
Кобзев вручил Викраму Пунии по-
четную грамоту губернатора Ир-
кутской области за многолетний 
труд и высокий профессионализм, 
успешное решение социально зна-
чимых вопросов для жителей ре-
гиона.

 � Василий ПЕТРОВ  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

Инвестпроекты в сфере 
фармакологии
В Иркутске начнется выпуск препаратов 
для лечения астмы и болезни легких
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Президентский фонд культур-
ных инициатив является крупней-
шей организацией в стране, ко-
торая предоставляет гранты для 
проведения мероприятий в сфере 
культуры. С момента ее создания 
в 2021 году финансовую поддержку 
получили 124 проекта Иркутской 
области на сумму 267,8 млн рублей. 
Наш регион занимает первое место 
в Сибирском федеральном округе 
по утвержденной сумме грантов и 
второе место по количеству под-
держанных проектов.

Как заявил генеральный дирек-
тор Президентского фонда куль-
турных инициатив Роман Кар-
манов, одна из задач проектного 
офиса – проанализировать актив-
ность творческих команд в реги-
оне, пригласить на обучение тех, 
у кого уже есть идея творческого 
проекта, но пока нет опыта успеш-
ного взаимодействия с фондом. 
Еще одно направление – активная 
работа со всеми категориями за-
явителей, рассказ о возможностях, 
которые создал президент в нашей 
стране для поддержки творческих 
проектов. Это большая не только 
обучающая, но и просветительская 
задача.  

– Иркутская область – признан-
ный лидер в СФО по количеству 
средств, которые были привлечены 
почти за три года существования 
фонда культурных инициатив. Это 
говорит и о том, что творческие 
коллективы чувствуют себя здесь 
свободно, доверяют власти, под-
держивают инициативы, с кото-
рыми приходит власть. Именно 
отношение между властью и людь-
ми напрямую влияет на количе-
ство заявок, которые поступают 
от граждан, желающих получить 
грант. За каждой заявкой – люди, 
коллективы, идея, бывает, и горечь 
поражения, и мне очень хочется, 
чтобы люди, заявки которых не 
были поддержаны ранее, получили 
второй шанс, возможность прий-
ти в проектный офис, поговорить 
о своем проекте, обсудить идею, 
найти ошибки, доработать проект 
и победить, – сказал Роман Кар-
манов. 

Офис базируется в Иркутской 
областной библиотеке имени 
И.И. Молчанова-Сибирского, кото-
рая является активным участни-
ком грантовых конкурсов и ведет 
обучение для желающих получить 
поддержку Президентского фонда 

культурных инициатив. В офисе 
два кабинета. Один предназначен 
для работы специалистов, другой 
– для обучения и взаимодействия 
с творческими командами, заин-
тересованными в получении гран-
товой поддержки. Это представи-
тели муниципальных учреждений 
культуры, некоммерческих орга-
низаций, индивидуальные пред-
приниматели, авторы проектов.

– У жителей Иркутской области 
высокий творческий потенциал, 
многие хотели бы участвовать в 
отборе грантового конкурса, лучше 
понимать, как это происходит. Ор-
ганизация мероприятий на сред-
ства грантов – это один из способов 
внебюджетного финансирования. 
Мы заинтересованы в том, чтобы 
было реализовано большее коли-
чество таких творческих проектов. 
Создание проектного офиса – это 
работа команды Иркутской обла-
сти. Мы намерены разбирать про-
екты, которые не получили под-
держку, и подсказывать, на что 
обратить внимание, чтобы идея 
прошла отбор и была реализована. 
Я как глава региона заинтересован, 
чтобы это развивалось, – сказал 
губернатор Игорь Кобзев. Идею соз-

дания регионального проектного 
офиса он озвучил во время засе-
дания Координационного совета по 
культуре в декабре 2023 года. 

После церемонии открытия 
Роман Карманов и Игорь Кобзев 
встретились с авторами проектов 
в сферах культуры, искусства и 
креативных (творческих) инду-
стрий, которые намерены офор-
мить заявки на получение грантов 
Президентского фонда культурных 
инициатив. В ней приняло участие 
более 700 человек изо всех муни-
ципальных образований Иркутской 
области, в том числе – в режиме 
видеоконференции.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Выставки, фестивали, кино
Проектный офис Президентского фонда 
культурных инициатив открылся в Иркутске 

КСТАТИ
В 2024 году в регионе на сред-

ства фонда реализуют 12 про-
ектов. В их числе съемки иро-
нического скетч-сериала, про-
ведение Второго всероссийского 
театрального фестиваля имени 
Валентина Распутина, Байкаль-
ского международного кинофе-
стиваля «Человек и природа» 
имени В.Г. Распутина, чемпи-
оната по гончарному искусству 
«Байкальская свистулька» и се-
рии познавательных меропри-
ятий «Кругобайкалка. От исто-
рии создания до наших дней».

В числе самых крупных гран-
тов, которые получили заяви-
тели Иркутской области, – про-
ведение Первого всероссийского 
театрального фестиваля име-
ни Валентина Распутина в 2022 
году, Всероссийского фестива-
ля-конкурса духового инстру-
ментального исполнительства 
«Байкальские духовые ассам-
блеи» в 2023 году, Междуна-
родного театрального фестиваля 
«Байкальский талисман» в 2023 
году, Байкальской недели искус-
ства и ремесел – 2022, создание 
исторического документально-
го сериала «Киноинтервью» о 
подвигах сибиряков, празднова-
ние 100-летия Леонида Гайдая, 
включающее мультимедийную 
экскурсию, квиз, «Гайдай-дик-
тант», лекции, выставки.

 ФЕСТИВАЛЬ  В Иркутске 
в Доме молодежи состоялся 
региональный этап Всемирного 
фестиваля молодежи 
«Действуй». Напомним, 
Всемирный фестиваль 
прошел с 1 по 7 марта в Сочи 
на федеральной территории 
«Сириус». 
По плану регионального фестиваля моло-
дежь Иркутской области на протяжении 
двух дней посещала мероприятия по раз-
витию предпринимательства и туризма, 
творческие и спортивные интерактивы, 
мероприятия по трудоустройству, а также 

примет участие в отрытом диалоге с пред-
ставителями делегации региона, которая 
побывала в Сочи.

– Региональный этап фестиваля – это воз-
можность нашим ребятам прикоснуться 
к масштабному мировому молодежному 
событию. Участие приняли около 500 мо-
лодых людей из Иркутской области. Про-
грамма была построена так, что каждый 
смог найти для себя интересные и полез-
ные площадки, получить новые знания и 
обменяться опытом, – отметил глава реги-
она Игорь Кобзев. 

Участникам Всемирного фестиваля моло-
дежи от Иркутской области на меропри-
ятии вручили благодарственные письма 
министерства по молодежной политике 
региона. Напомним, от Приангарья на Все-
мирный фестиваль молодежи в 2024 году 

в Сочи отправились 30 волонтеров и 90 
участников. Они посещали мероприятия 
по направлениям: информационные тех-
нологии, наука, медиа, туризм, экология, 
предпринимательство, добровольчество, 
спорт, культура, политика, образование, 
урбанистика, инженерия и сельское 
хозяй ство, молодежные общественные 
объединения и НКО, рабочая молодежь. 

Как рассказал заместитель министра по 
молодежной политике региона Илья Ива-
нов, среди участников Всемирного фести-
валя от Приангарья были и семьи. Так, се-
мья Кочерыгиных из Братска занималась 
на мероприятии волонтерством, а семья 
Карповых из Иркутска вошла в делега-
цию в качестве участников. 

 Василий  ПЕТРОВ

ДЕЙСТВУЙ!

 ПОДДЕРЖКА  В торжественной церемонии открытия проектного офиса 
приняли участие генеральный директор фонда Роман Карманов и губернатор 
области Игорь Кобзев. Они подписали соглашение о сотрудничестве, обсудили 
перспективы офиса, встретились с авторами проектов, которые намерены 
поучаствовать в грантовом конкурсе. 
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  ГЕРОИ СВО   Им бы 
заниматься любимым делом, 
проводить культурные 
мероприятия, а не в окопы... Но 
когда в стране сложная ситуация, 
когда защищать интересы 
государства уходят твои близкие 
и родные, соседи, друзья, не 
смогли остаться в стороне и они, 
библиотекари. Дмитрий – один 
из таких. Родина приказала, он 
пошел и не подвел.
С 44-летним Дмитрием, он же Лютый, мы 
познакомились, когда иркутянин соби-
рался уезжать из ДНР в отпуск в Сибирь. 
И не надо было задавать вопрос, рад он 
этому или нет. В глазах все читается. Раз-
говаривали долго. Было чем поделиться 
мобилизованному, да и нам хотелось как 
можно больше узнать о службе библиоте-
каря. Ведь нечасто выпадает возможность 
познакомиться с человеком, который, не 
раздумывая, поменял обычную для себя 
компанию Достоевского и Пушкина на 
Жору, Кубу и Веселого. С последними Лю-
тый делит свой временный кров.
Когда в России была объявлена частич-
ная мобилизация, Дмитрий находился в 

отпуске. О повестке на его имя мужчине 
сообщили через популярный мессенджер.
– Я тогда на остановке стоял в ожидании 
троллейбуса. Слышу сигнал телефонный, 
читаю сообщение... Не думал, что когда-
нибудь судьба моя сделает такой крутой 
поворот. А дальше все, как и у большин-
ства, – сборный пункт, дорога, – вспомина-

ет сотрудник областной государственной 
универсальной научной библиотеки име-
ни И.И. Молчанова-Сибирского Иркутска.
Позывной Лютый дали Дмитрию сослу-
живцы. Отнюдь не крутой нрав героя по-
служил тому причиной. Сделано это было 
с долей иронии бойцами из Новосибир-
ской области Лексусом и Костылем. К со-
жалению, оба мужчины погибли, испол-
няя свой воинский долг, чуть больше года 
назад.
Вопреки значению позывного, Лютый – 
человек интеллигентный и нрава спокой-
ного. Настоящий библиотекарь, который 
может и классиков процитировать, и поэ-
тов Серебряного века продекламировать. 
Слышать такое под раскаты артиллерий-
ских орудий немного странно, но настро-
ение бойцам поднимает. 
В доме, где проживает Лютый вместе с уже 
упомянутыми Жорой, Кубой и Веселым, 
размещаются еще несколько человек: Па-
сечник, Дизель, Север, Заяц и Турист. Не-
смотря на то что жилое помещение совсем 
небольшое, места хватает. Да и не бывает 

такого, чтобы вместе одновременно соби-
рались. Кто-то на позициях, а кто-то несет 
боевую вахту в населенном пункте.
С первого взгляда и не подумаешь, что в 
доме проживают одни мужчины. Тепло и 
чисто, стараются военнослужащие соз-
дать уют. Но больше всего поражают кули-
нарные способности сибиряков. Угостить 
могут и супом с копченостями, и бутербро-
дами, и что очень удивило, – блинами. У ре-
бят есть даже кот. Обыкновенный домаш-
ний кот, который в минуты нашего визита 
удалился по своим кошачьим делам. 
Как будет жить Лютый после окончания 
СВО, он пока не думает. Возможно, вернет-
ся в библиотеку. Там его ждут коллеги, с 
которыми он, когда есть возможность, со-
званивается. Устроит свою личную жизнь. 
Ведь на данный момент боец холост. Не 
нашел еще вторую половинку. А пока жи-
вет здесь и сейчас, выполняя приказ: ро-
дину защищать. 
На момент подготовки материала Лю-
тый проводил отпуск в родном Иркутске. 
Сибиряку зима на Донбассе не по душе. 
Не привык к слякотной погоде. Хочется 
пройтись по хрустящему под ногами сне-
гу, вдохнуть морозный воздух, поэтому 
никогда не променяет Сибирь на земли 
далекие, пусть даже и теплые.

  Людмила ПРУДНИКОВА, 
Горловка – Иркутск

Лютый библиотекарь

  ЗАКОНОПРОЕКТ  Губернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев предложил в два раза увеличить единовременную выплату 
военнослужащим по контракту, участвующим в специальной военной 
операции. Соответствующий документ внесен на рассмотрение 
депутатам Законодательного Собрания региона. 

Согласно Закону Иркутской области от 5 июля 2023 года № 82-оз «О денежной выпла-
те участникам специальной военной операции», военнослужащим, заключившим кон-
тракт с министерством обороны РФ и включенным в списки личного состава войсковой 
части, полагается единовременная выплата – 200 тыс. рублей. Поправки в закон пред-
полагают увеличение выплаты до 400 тыс. рублей. 
– Считаю правильным увеличить поддержку наших земляков, которые выбрали путь 
защиты Родины. Это наш долг – поддерживать военнослужащих и их семьи, – сказал 
Игорь Кобзев.
В случае принятия законопроекта его действие будет распространено на правоотноше-
ния, возникшие с 1 января 2024 года.

  Юрий ЮДИН

УВЕЛИЧИТЬ ЕДИНОВРЕМЕННУЮ ВЫПЛАТУ

ВНИМАНИЕ!
В 101-й Отдельной бригаде материально-технического обеспечения ВВО действует центр военно-социальной работы 

(помощи) и поддержки членов семей военнослужащих, в том числе и мобилизованных, находящихся в зоне СВО.
Для решения проблемных вопросов участников СВО и членов их семей обращаться по телефонам горячей линии:

+7 (914) 693-24-10; +7 (939) 778-29-03. 

  ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ  В войсковой части 19288 
(80-я бригада управления) и полевая почта 95483 (1466-й 
мотострелковый полк) открыта горячая линия по военно-
социальной помощи военнослужащим участникам СВО и членам 
семей военнослужащих, по решению вопросов, связанных с:

  выплатами по ранению;

  выплатами семьям погибших на СВО;

  оформлением документов по выплате «СОГАЗ»;

  оказанием психологической помощи;

  консультацией специалистов по вопросам реабилитации;

  помощью в восстановлении и оформлении необходимых документов; 

  другими проблемными вопросами.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНАМ:
8-914-661-51-52; 8-914-662-32-27.
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   ВНУТРЕННЕЕ ПРОИЗВОДСТВО 
   И СУВЕРЕНИТЕТ 

Участие в мероприятии также 
приняли заместитель мэра – пред-
седатель комитета по экономике 
и стратегическому планированию 
администрации города Иркутска 
Татьяна Макарычева, вице-пред-
седатель Иркутского регионального 
отделения общественной органи-
зации малого и среднего предпри-
нимательства «ОПОРА РОССИИ» 
Иван Астафьев и директор Фонда 
поддержки и развития предпри-
нимательства Иркутской обла-
сти Центр «Мой бизнес» Диляра 
Окладникова.

– Главная задача нашей встречи 
– рассказать мэру города о проек-
тах, которые реализуются пред-
принимателями в Иркутске, за-
дать интересующие вопросы и по-
лучить ответы, – отметила Диляра 
Окладникова.

Открытый диалог состоялся при 
поддержке Центра «Мой Бизнес» 
в рамках национального проекта 
«Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской ини-
циативы». Конференц-зал Центра 
«Мой бизнес» был полон. На встре-
чу пришли представители самых 
разнообразных сфер: от IT до легкой 
промышленности. Основу повестки 
составили такие темы, как цифро-
вая трансформация в эпоху мар-
кетплейсов, кадровое наполнение 
бизнеса и меры поддержки. 

– Значительная часть Послания 
президента РФ Федеральному со-
бранию 29 февраля была посвящена 

вопросам развития бизнеса, – отме-
тил мэр Иркутска. – На мой взгляд, 
ключевой мыслью главы государ-
ства является то, что необходимо 
постепенно уходить от психологии 
«купи-продай» к психологии вну-
треннего производства и сувере-
нитета. Я приобретаю продукцию 
местных производителей, начиная 
от молочной продукции и так далее. 
Многое мы научились производить 
очень качественно и на высоком 
уровне, например сыры. 

   ТАКОЙ ДИАЛОГ НЕОБХОДИМ 

По словам Руслана Болотова, в 
нынешних условиях важно рас-
ширять диапазон форм поддержи 
предпринимателей, что положи-
тельно скажется на их возмож-
ностях и перспективах развития. 
«Обратите внимание, какой объем 
обновления сейчас происходит в 
самых разных сферах. Но ключе-
вой фактор – активное участие в 
этом процессе самих предприни-
мателей, – подчеркнул градона-
чальник. – Иркутск – город пред-
принимательский, и был им всег-
да. Поэтому такой диалог, который 
происходит сегодня, необходим».

– Мы стремимся создать в Ир-
кутске комфортные условия для 
ведения бизнеса. В 2020 году воз-
обновили деятельность комитета 
по экономике и стратегическо-
му планированию. Он занимает-
ся улучшением инвестиционного 
климата и поддержкой бизнес-со-
общества. В 2021 году восстанови-
ли Совет по предпринимательству. 
Системно проводим заседания Ко-
миссии по инвестиционной дея-

тельности и мероприятия «Диа-
лог бизнеса и власти», – рассказал 
Руслан Болотов.

Диляра Окладникова сообщила, 
что основной проблемой бизне-
са на сегодняшний день, согласно 
проведенным «Моим бизнесом» 
опросов, является кадровая. Это 
подтвердили и сами предприни-
матели. 

– Конкуренция за кадры на IT-
рынке присутствует, часто они не 
доходят до малого и среднего биз-
неса и, скажем так, выкупаются 
еще с первого курса. Причем сами 
студенты смотрят в сторону круп-
ных компаний, например, Яндекса. 
Есть ли возможность проводить 
мероприятия с участием малого и 
среднего бизнеса, который не так 
часто звучит в общественном поле, 
но в том числе нанимает кадры, 
создает рынок, выполняет зака-
зы регионального, федерального и 
международного уровня? – задал 
вопрос председатель комитета по 
информационным технологиям 
Иркутского регионального отделе-
ния «ОПОРЫ РОССИИ» Артем Ше-
ленговский. 

Также он предложил предста-
вителям власти делать рассылки 
запросов на экспертную оценку 
проектов законодательных актов 
и инициатив. Это позволит IT-
предпринимателям понять акту-
альную повестку органов власти, а 
представители бизнеса в этой сфе-
ре смогут принять участие в реше-
нии данных вопросов. «Наши от-
веты помогут понять руководству 
города, куда движется рынок и как 
локальные компании реагируют на 
решения властей», – полагает экс-
перт. По словам Руслана Болотова, 
такая обратная связь важна для 
представителей власти, поэтому 
рассылка будет сделана. 

Представители одной из школ 
Иркутска рассказали, что их вы-
пускников очень волнует вопрос 
того, что студентам из областного 
центра не предоставляется обще-
житие при поступлении. Приори-
тет отдается приезжим. По словам 
мэра, в регионе прорабатывается 
вопрос строительства студенческо-
го кампуса. 

– В России планируется возве-
сти десятки кампусов, – сообщил 
Руслан Болотов. – Я уверен, что 
этот проект будет реализован и в 

нашем регионе, причем речь идет 
не об одном здании, а о целом 
комплексе. Безусловно, эта иници-
атива очень важна для областного 
центра. Ведь шестая часть нашего 
города – это студенты, среди них 
есть приезжие со всей страны. 

   ПРОИЗВОДСТВО 
   ПОЛНОГО ЦИКЛА 

От представителей швейного 
производства прозвучал вопрос о 
возможности введения льготно-
го налогообложения для отрасли. 
Мэр напомнил, что в свое время 
швейное производство было почти 
в каждом крупном городе реги-
она: шили спецодежду и многое 
другое. «Свой текстиль – это хо-
рошо, – подчеркнул Руслан Боло-
тов. – Но более эффективным, чем 
отраслевая льгота по налогам, мне 
кажется другой механизм – спе-
циальный инвестиционный кон-
тракт – СПИК». 

СПИК – это соглашение между 
инвестором и государством, по ко-
торому инвестор обязуется реали-
зовать проект на территории РФ, 
а государство предоставляет в об-
мен субсидии и льготы. Также на 
мероприятии производители раз-
личных товаров сообщили о слож-
ностях в поиске помещений. 

Так, одно из семейных предпри-
ятий Саянска, которое занимается 
производством мясной и овощной 
продукции и снабжает горячим 
питанием школы города, планиру-
ет открыть производство мясных и 
овощных полуфабрикатов полного 
цикла в Иркутске. Однако пред-
приниматели столкнулись с тем, 
что не могут найти помещение под 
производство площадью от 1000 кв. 
метров и участок. 

Руслан Болотов рассказал им о 
существующем перечне объектов 
муниципального нежилого фонда 
города, предназначенных для пере-
дачи в льготную аренду субъектам 
малого и среднего предпринима-
тельства. По итогам встречи бы-
ло принято решение о проведении 
рабочего совещания по выделению 
дополнительных помещений для 
субъектов малого и среднего биз-
неса.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото предоставлены Центром  
«Мой бизнес»

БИЗНЕС-СООБЩЕСТВ

Иркутск – город 
предпринимательский

 � ДИАЛОГ  Льготное налогообложение для легкой 
промышленности, кадровый дефицит в сфере 
IT, выделение помещений большой площади для 
организации производства продуктов питания. Эти 
и многие другие вопросы обсуждались 12 марта 
в ходе открытого диалога мэра Иркутска Руслана 
Болотова с предпринимателями региона на тему: 
«Иркутск – город, устремленный в будущее» в 
Центре «Мой бизнес». 
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Традиционно программу 
открыла красивая и трога-
тельная музыкальная сказ-
ка «Маленький принц» 
Московского губернско-
го театра. Режиссер и ис-
полнитель главной роли в 
постановке, а также худо-
жественный руководитель 
фестиваля – народный ар-
тист РФ Сергей Безруков – 
в промежутке между дву-
мя показами встретился с 
журналистами. 

   НА ФЕСТИВАЛЕ 
   ГОЛОСУЮТ ДЕТИ

 Æ Сергей Витальевич, рас-
скажите, как возник-
ла идея проводить «Эхо 
БДФ»?

– Я задумал «Эхо БДФ», 
чтобы продлить этот 
праздник. Уже шесть лет 
подряд фестиваль идет два 
месяца в Москве и Под-
московье. Сейчас добавился 
еще и Санкт-Петербург. Но 
регионы обижались на нас, 
что все самое хорошее, что 
было сделано за год по всем 
жанрам – театр, кино, ани-
мация, литература, видят 
только в столице. И мы ре-
шили это исправить, и чем 
раскатистее будет эхо, тем 
лучше. За эти три года мы 
уже проехали от Калинин-
града до Камчатки. И при-
везли в Иркутск победите-
лей нашей программы.

 Æ  Кто оценивает участни-
ков фестиваля, по каким 
критериям?

– Особенность БДФ в том, 
что у нас детское жюри – 20 
человек, старшей и млад-
шей группы, которые попа-
дают туда по конкурсу. Нам 
важно, чтобы ребята умели 
грамотно выражать свои 

мысли. Ведь когда взрослые 
выбирают, они решают в 
свою пользу, и там всегда 
есть нюансы. А дети вы-
бирают сердцем. Предвари-
тельно эксперты отбирают 
им лучшую программу, а 
потом они голосуют. И у 
нас есть расхождения меж-
ду тем, что нравится нам, 
а что выбирают дети. На-
пример, мы считали, что 
им нравятся масштабные, 
яркие постановки, а часто 
они выбирают камерные 
спектакли с минимумом 
декораций, потому что им 
важен смысл. Мы думали 
их поразвлекать, но ока-
зывается, им важно, когда 
возникает эмпатия, сопе-
реживание. И на обсужде-
ниях – настоящие баталии! 
Но мы считаем, что для 
людей, которые работают 
для детей, важнее всего 
оценка их аудитории. 

 Æ Как формируется про-
грамма фестиваля?

– Мы показываем раз-
ные театральные жанры, 
пластические спектакли 
и даже оперу для детей. 
Мы знакомим их с совре-
менными авторами. Хотя 
я предпочитаю классику, 
на которой вырос. Поэто-
му Драгунского, Маршака 
и Чуковского читаю своим 
детям по ролям. Но благо-
даря знакомству с новой 
литературой возникает 
желание ставить спектакли 
по ним, поэтому на каждом 
«Эхе БДФ» у нас работа-
ет лаборатория, и режис-
серские команды делают 
свои эскизы. На этот раз 
мы выбрали тему – место 
в стране и мире. И один из 
этих эскизов станет пол-
ноценным спектаклем в 
«Аистенке». Еще мы обя-

зательно проводим мастер-
классы для детей, которые 
помогут им развить свои 
навыки, возможно, кто-то 
из них станет профессио-
нальным артистом. Кстати, 
у меня учится одна талант-
ливая студентка из Иркут-
ска – Нина Калугина. Из 
нее может получиться за-
мечательная актриса.

   «МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ» –
   ЛЮБИМЫЙ СПЕКТАКЛЬ

 Æ Почему фестиваль 
открывает «Маленький 
принц»?

– Это мое любимое про-
изведение, в котором зало-
жены все главные истины. 
Причем для любой ауди-
тории. Кстати, от себя я 
добавил в эту постановку 
песочницу, потому что для 
меня важно, чтобы взрос-
лые хотя бы иногда играли 
с детьми. Тогда вы лучше 
их поймете. Важно сохра-
нить в своей душе ребен-
ка – Маленького принца. 
На мой взгляд, история 
именно об этом. Ведь он 
способен сострадать, лю-
бить, быть преданным, от-
ветственным за тех, кого 
приручил. И в Иркутске на 
первом спектакле были те, 
кто соприкоснулся с войной 
и смертью. Так совпало, что 
мне захотелось именно в 
этом произведении пого-
ворить и на эту важную 
тему. Ведь с детьми нужно 
тоже говорить о серьезных 
вещах. В спектакле я го-
ворю юным зрителям, что 
бабушки и дедушки никуда 
не уходят, они улетают на 
другую планету, им мож-
но помахать, потому что 
смерти нет, и душа бес-
смертна.

 Æ Как можно сочетать 
детскость внутри и 
ответственность в 
жизни?

– Главное правило для 
актера – оставаться ребен-
ком, а как иначе поверишь 
в предлагаемые обстоя-
тельства. Ведь дети потря-
сающе верят в предлагае-
мые обстоятельства, когда 
играют. И это абсолютно 
актерское перевоплоще-
ние. Просто они, в отличие 
от взрослых, не думают о 
том, как выглядят. Поэто-
му с возрастом актерство, 
которое заложено в ребенке 
изначально, уходит. А те, 
кто не стесняются оценки 
окружающих, становятся 
артистами. И чем ты более 
открытый, тем лучше. По-
этому артисты ранимые.

 Æ Почему вам интересно 
играть в детских спек-
таклях?

– Потому что ребята са-
мые требовательные зри-
тели, и здесь ты работаешь 
на тысячу процентов. Если 
ты заразил их своей энер-
гией, они будут играть с 
тобой в эту игру. Поэтому 
в театре, на мой взгляд, 

должно быть как можно 
больше детских спектаклей. 
Например, в нашем театре 
их 14, хотя мы не ТЮЗ. Не-
давно поставили украин-
скую сказку «Жил был пес 
и волк», ведь мы не от-
меняем какую-то культуру, 
несмотря на сегодняшние 
события. И там так прон-
зительно звучат русские и 
украинские песни, и зал на 
это реагирует очень пра-
вильно. Тем более это такая 
трогательная история!

   ДЕТЯМ ВАЖНО 
   ВНИМАНИЕ

 Æ А вы читаете своим 
детям?

– Конечно, по ролям! 
Ведь детям важно уделять 
внимание, как бы я ни был 
занят, стараюсь им уделить 
хотя бы полчаса в день. 
Кстати, я хотел бы сказать 
Иркутску спасибо, ведь моя 
жена Анечка отсюда родом. 
Она очень хорошая мама, 
при этом замечательный 
режиссер, сценарист с уни-
кальной работоспособно-
стью. А как она готовит! 
У нас на столе постоянно: 
завтрак, обед и ужин. И это 
семейная традиция! Мне 
трудно держать себя в руках, 
потому что это очень вкус-
но. А еще хотел бы побла-
годарить губернатора Иго-
ря Кобзева, правительство 
и министерство культуры 
Иркутской области за то, что 
так хорошо приняли фе-
стиваль. И респект иркут-
скому театру кукол «Аис- 
тенок», который, кстати, 
тоже наш лауреат, ведь это 
одна из лучших организа-
ций нашего «Эха». И мне 
это очень приятно, потому 
что я тоже уже наполови-
ну иркутянин! Моя родня 
оттуда, где Ока сливается 

Сергей Безруков: 
«Главное правило для актера 
– оставаться ребенком»
Большой детский фестиваль «ЭХО БДФ» – 
Приангарье» прошел в Иркутской области

 � ПЕРСОНА  В рамках этого 
проекта состоялось  
76 различных мероприятий 
для детей, среди которых: 
спектакли, кино и анимация, 
презентации современной 
детской литературы, встречи 
с авторами, образовательные 
программы для 
воспитанников любительских 
театральных коллективов 
Иркутской области и 
профессионального сообщества.
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	� ТЕАТР			«Эхо Большого Детского фестиваля» стало настоящим 
подарком для жителей Приангарья. В нем приняли участие 
шесть театральных коллективов, режиссеры, писатели, педагоги, 
всего 140 человек. Образовательную программу фестиваля 
прошли 106 ребят из театральных студий, из них 80 из разных 
городов и поселков Иркутской области. 

ИСТ РИЯ СП				РТИВНАЯ	СРЕДА		

БЩЕСТВО

– Не зря говорится, что все взрослые 
были когда-то детьми, но они очень часто 
забывают об этом, – сказал на открытии 
«Эха БДФ» губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев. – Спасибо, что такой 
замечательный фестиваль проводит-
ся в Иркутске и напоминает взрослым, 
что они были когда-то маленькими. Мы 
очень хотим, чтобы уже не региональ-
ная программа «Эхо Большого Детского 
фестиваля», а сам фестиваль прошел в 
Иркутске, и актеры нашего театра тоже 
могли принять в нем участие. 

Большой Детский фестиваль прово-
дится с 2018 года в рамках реализа-
ции федерального партийного проекта 
«Культура малой родины» при под-
держке Президентского фонда культур-
ных инициатив, министерства культуры 
Российской Федерации и министерства 
культуры и туризма Московской области. 
Региональная программа «ЭХО БДФ» по-
явилась три года назад и уже с успехом 
прошла в Севастополе, Калининграде, 
Архангельской, Тверской, Челябинской 
областях, в Ханты-Мансийском авто-
номном округе, Карелии, на Камчатке и в 
Дагестане. В Иркутской области событие 
проходит впервые. Напомним, что это 
стало возможным благодаря подписанию 
соглашения о сотрудничестве между Ир-
кутской областью и Фондом поддержки 
и развития социокультурных проектов 
Сергея Безрукова. 

В рамках «Эха БДФ» в Иркутске по-
казали спектакли театров-победителей 
разных лет. Среди них «Вафельное серд-
це» Санкт-Петербургского театра «Ку-
кольный формат», «Муха-цокотуха» 
Вологодского областного театра кукол 
«Теремок», «Русалочка» Московского 
областного государственного театра ку-
кол, рэп-мюзикл «Преступление и нака-

зание» проекта «Рэп-театр» из Москвы. 
Современные авторы книг для детей и 
подростков и художники-иллюстраторы 
провели творческие встречи и мастер-
классы для всех желающих. В рамках 
направления БДФ «Кино и Анимация» 
иркутянам показали фильмы, ставшие 
лауреатами Большого Детского фести-
валя в номинациях «Лучший художе-
ственный фильм» и «Лучший анима-
ционный фильм» для детей.

Режиссеры и художники театров ку-
кол приняли участие в лаборатории фе-
стиваля. Показы итоговых работ мож-
но будет посмотреть онлайн на сайте 
фестиваля: https://grandkidsfest.ru/2024-
echo-priangare/bdf-laboratoriya-priangare/.

 � Елена ОРЛОВА

Оформить КЭП могут руководители 
юридического лица (лица, имеющие 
право действовать от имени организа-
ции без доверенности) и индивидуаль-
ные предприниматели. Для оформления 
квалифицированной электронной под-
писи по биометрии потребуется: под-
твержденная учетная запись на портале 
Госуслуг; подтвержденная регистрация 

в Единой биометрической системе (ее 
можно зарегистрировать в банке из спи-
ска); компьютер или ноутбук с камерой 
и микрофоном, а также установленными 
на нем средствами электронной под-
писи; сертифицированный ФСБ России 
или ФСТЭК России электронный носи-
тель (токен) для записи ключей элек-
тронной подписи.

Оформить подпись можно на официаль-
ном сайте ФНС России. Организации – в 
разделе «Юридические лица» – «Личный 
кабинет» – «Выпустить сертификат ЭП с 
помощью ЕСИА и ЕБС». Индивидуальные 
предприниматели – в «Личном кабинете 
налогоплательщика – индивидуального 
предпринимателя» в разделе «Услуги. 
Сервисы» – «Получение КЭП» – «Полу-

чить сертификат ЭП» – «Дистанционно с 
использованием биометрии». Авторизо-
ваться в личном кабинете ИП можно как 
с помощью логина и пароля, так и через 
учетную запись Госуслуг.

В процессе оформления подписи поль-
зователю необходимо: авторизоваться 
через Госуслуги (ЕСИА) и подтвердить 
свою личность через ЕБС; проверить и 
при необходимости скорректировать 
данные предзаполненного заявления на 
получение сертификата; сформировать 
ключи электронный подписи, дождаться 
выпуска соответствующего сертификата 
и после ознакомления с его содержимым 
записать сертификат на электронный 
носитель (токен). Весь процесс занимает 
несколько минут.

 � Юрий ЮДИН

БЛАГОДАРЯ	НОВОМУ	СЕРВИСУ	ФНС	БИЗНЕСУ		
ПРОЩЕ	ОФОРМИТЬ	ЭЛЕКТРОННУЮ	ПОДПИСЬ

	� УСЛУГА 		Юридические	лица	и	индивидуальные	предприниматели	теперь	могут	оформить	
квалифицированную	электронную	подпись	по	биометрии,	не	обращаясь	в	Удостоверяющий	центр	ФНС	России	
лично.	Услуга	реализована	ФНС	России	и	Центром	Биометрических	Технологий	по	поручению	вице-премьера	
Дмитрия	Григоренко	и	стала	первым	шагом	формирования	суперсервиса	«Старт	бизнеса	онлайн».

с Волгой. А моя жена из 
Иркутска, где течет Анга-
ра. Так что в моей семье 
слились сразу три русских 
реки. Поэтому обязательно 
привезу сюда детей, ведь 
они должны познакомиться 
со своей малой родиной и 
Байкалом. 

 Æ Недавно вам подарили 
гусли, вы научились на 
них играть?

– Я забрал их домой, но 
пока не научился играть. 
Хотя я владею гитарой и 
гармошкой. И дома иногда 
играю, ведь у нас в квар-
тире звукоизоляция. Дети 
иногда их перебирают, и 
кто знает, может, захотят 
научиться играть. 

 Æ Повлиял ли фестиваль на 
детский театр в России?

– Да, он изменился в 
лучшую сторону. Во многом 
потому, что я в свое вре-
мя инициировал государ-
ственную программу «Те-
атр – детям». В этом году 
на ее реализацию выделено 
порядка 600 млн рублей. 
Эти деньги направлены на 
постановку спектаклей, по-
купку оборудования, осна-
щения и так далее. И сейчас 
очень большая активность 
региональных театров по 
этой программе, благодаря 
чему появилось очень мно-
го интересных спектаклей. 
Например, мы привезли в 
Иркутск рэп-спектакль по 
«Преступлению и наказа-
нию» Федора Достоевского. 
Я отметил эту постанов-
ку на правах руководителя 
фестиваля. Ведь я считаю, 
что современное прочте-

ние при уважении к автору 
возможно. Я не ретроград и 
не консерватор. Я – за со-
временный театр, который 
находит новые смыслы в 
вечных произведениях.

			ПРОДОЛЖЕНИЮ	
			«БИЗОНА»	БЫТЬ

 Æ Ваши творческие планы?

– Я сейчас ставлю «Ка-
питанскую дочку», не уни-
жая достоинства Алексан-
дра Сергеевича, но тоже с 
современным подходом, и 
думаю, что это будет инте-
ресно. Надеюсь, скоро вый-
дет сериал «Плевако» о ле-
гендарном адвокате – Пуш-
кине в юриспруденции, над 
которым работает Аня. Еще 
недавно вышел ее фильм 
обо мне к юбилею «Чье 
сердце бьется громче». Я не 
знал, что она его снимает, и 
получилось интересно. На-
пример, там есть эксклю-
зивные кадры с репетиций, 
даже со съемок «Бригады», 
где можно ощутить ту ат-
мосферу, увидеть мое пере-
воплощение в Сашу Бело-
го. В общем, планов очень 
много. И, кстати, про-
должение «Бизона» тоже  
будет!

 Æ В Иркутск еще приедете?

– В некоторые регионы 
мы приезжали несколько 
раз, хотя стараемся охва-
тить как можно больше но-
вых городов. Но в Иркутск 
обязательно приедем, по-
тому что это тоже уже род-
ной город для меня!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Вафельное сердце», 
«Преступление  
и наказание»  
и не только
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 СЦЕНА  Мастер сценических 
чудес – так называют главного 
художника Иркутского драмтеатра 
Александра Плинта. И это не 
случайно, ведь созданные им 
сценографические решения 
спектаклей часто сами по себе 
становятся произведениями 
искусства. При этом художник 
подчеркивает, что в работе над 
постановкой он всегда командный 
игрок. В этом году Александру 
Плинту 70 лет, из них почти 
25 лет он служит в Иркутском 
драматическом театре. За 
более чем полвека творческой 
деятельности он создал 
сценическое воплощение порядка 
300 спектаклей. 5 марта, в день 
его рождения, в театре открыли 
выставку эскизов к спектаклям и 
презентовали книгу о нем. 

ПРООБРАЗ

Презентация книги «Прообраз» состоялась в 
пресс-центре театра, который едва уместил же-
лающих поздравить юбиляра. Подробный очерк 
о жизни и творчестве Александра Плинта на-
писала иркутский театровед Светлана Жартун. 

– Ты достиг кульминации возраста, в ко-
тором объединяются человеческая мудрость, 
художническая неуспокоенность, личностная 
яркость и сформировавшаяся мировоззренче-
ская позиция, – обратилась к юбиляру Светлана 
Жартун. – Александр Плинт – это автор и со-
автор театра, отражающего философию бытия 
и начало жизни человеческого духа, метафори-
ческих форм, глубокого содержательного нача-
ла, врачующего и исцеляющего. Он настоящий 
созидатель!

В эффектное издание, дизайн которого раз-
работал Валерий Хорохордин, вошли снимки 
многочисленных спектаклей юбиляра, сделан-
ные фотографом Анатолием Бызовым. 

– Александр Плинт – удивительно скромный 
человек, многие театралы знают, что на поклон 
он идет, как на каторгу, – отметил Александр 
Бызов. – Когда я работал с ним, всегда все бы-
ло четко и слаженно, без единого конфликта. 
Можно сказать, что он профессионал, но я не 
люблю это слово. Профессионал – это тот, кто 
делает работу точно, своевременно, без про-
валов. Александр Ильич – настоящий мастер. 
Человек, который вкладывает в дело еще что-то 
сокровенное, что заставляет зрителя трепетать.

Интересно, что книга «Прообраз» была соз-
дана еще в 2020 году, но представить ее широкой 
публике не смогли из-за пандемии. 

– Работать с Плинтом непросто, ведь он ни-
когда не станет что-то делать абы как, говорит, 
что ему стыдно перед самим собой, – отме-
тил директор Иркутского драмтеатра Анатолий 
Стрельцов. – О том, какой он художник и чело-
век, и написала Светлана Жартун. Она попыта-
лась раскрыть его внутренний мир, показать, 
как рождалось его мировоззрение. 

ПУТЬ К СЦЕНЕ

Биография театрального художника Алек-
сандра Плинта, как мы можем узнать из книги, 
в начале его пути складывалась не так просто. 
Он долго искал себя в творчестве, постигал 
разные грани профессии. Однако его любовь к 

театру возникла задолго до того, как он осознал 
свое призвание. 

«Александр Ильич пробовал себя в актерском 
мастерстве, не поменял профессию художника 
на режиссерскую (…). Рожденный для театра, 
он должен был воплотиться в сценографии. А 
профессии, в которых он мог бы реализоваться, 
помогают ему видеть спектакль в полном объ-
еме, во всех его составных частях», – пишет 
Светлана Жартун.

Он родился в деревне Сорокино Краснояр-
ского края в 1954 году, позже семья переехала 
в Усть-Абакан. Любовь к театру и к изобрази-
тельному искусству ему еще в юном возрасте 
привил отец. Работая на местном гидролизном 
заводе, свободное время он посвящал игре в лю-
бительском театре, чтению книг и рисованию. 
Сын пошел по его стопам.

– Сколько себя помню, я рисовал всегда, 
– говорит Александр Ильич. – Наверное, под-
глядывал за отцом, который любил делать юмо-
ристические зарисовки. Цветные карандаши, 
акварель и кисточки в доме были, оставалось 
только положить на стол лист бумаги и начать 
увлекательную игру. 

В 1977 году Абаканский народный театр был 
на гастролях в Москве со спектаклем «Послед-
ний срок» Распутина, где Александр Плинт 
играл Михаила. Молодого артиста заметили 
– он получил диплом Республиканского фести-
валя за лучшую роль. Кстати, это была первая 
постановка знаменитой повести, а наш герой 
стал первым исполнителем этой роли в стра-
не. Тогда народная артистка РФ Анна Макарова 
пригласила его поступать во ВГИК, а народный 
артист РФ Владимир Этуш – в театральное учи-
лище им. Б. Щукина. Но Александр Плинт не 
поехал, видимо, чувствовал, что его призвание 
в другом. Он окончил Красноярское художе-
ственное училище имени В. Сурикова и Красно-
ярский институт искусств. С 1982 года работал в 
Абаканском русском драматическом театре им. 
М.Ю. Лермонтова, в котором через три месяца 
стал главным художником. А в 1999 году он 
переехал в Иркутск.

– С Анатолием Андреевичем Стрельцовым 
мы познакомились на гастролях в Душанбе, 
– рассказал Александр Плинт. – Потом я на 
протяжении шести лет ездил сюда ставить не-
сколько спектаклей в год. Однажды он спросил 
меня: «Тебе не надоело сюда ездить? Может, 

ТВ    РЧЕСТВО 

Александр Плинт – 
рожденный для театра
Главный художник Иркутского драмтеатра, 
заслуженный деятель искусств РФ Александр 
Плинт отметил 70-летний юбилей
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уже переедешь?» В то же время в нашем театре 
все изменилось, на мой взгляд, не в лучшую 
сторону. И я принял решение переехать, о чем 
не жалею до сих пор.

ОТ ПОЧЕРКУШКИ ДО СПЕКТАКЛЯ

Выставка эскизов и макетов к спектаклю «От 
почеркушки до спектакля», которая работает в 
Зеленом зале театра, не случайно имеет такое 
название. Ведь Александр Плинт начинает ра-
ботать над постановкой именно с небольших за-
рисовок. Еще, на сегодняшний день, он один из 
немногих театральных художников, кто создает 
макеты будущих работ. Их также можно уви-
деть на выставке и убедиться в том, насколько 
разным может быть сценическое пространство, 
созданное автором, от спектакля к спектаклю. 
Однако при всем разнообразии визуальных 
решений Александра Плинта все-таки можно 
считать художником-конструктивистом. 

– Когда я работаю над постановкой, все за-
висит от первоисточника, – пояснил Александр 
Плинт. – Есть такие пьесы, которые можно на 
четырех стульях сыграть, и это будет классно. А 
где-то надо наворотить столько, чтобы создать 
определенную атмосферу. Все зависит от мате-
риала, но по натуре я художник-конструкти-
вист. Не живописец точно. Кстати, мне кажется, 
что живописный подход больше относится к 
балету или опере, потому что там совсем дру-
гие законы существования на сцене. Я прочув-
ствовал это, когда ставил «Царскую невесту» в 
«Тальцах». 

Первым спектаклем Александра Плинта в 
Иркутском драмтеатре в 1993 году стал «Виш-
невый сад» в постановке режиссера Сергея 
Болдырева. Потом через 14 лет он создал со-
вершенно другое пространство этой чеховской 
пьесы для Геннадия Шапошникова. Никогда не 
повторяться – это еще одно профессиональное 
кредо сценографа Александра Плинта. 

– Дело в том, что со временем мы меняемся, 
и многие вещи воспринимаю иначе, да и не-
интересно повторяться, – отметил Александр 
Плинт. – В этих спектаклях действительно два 
парадоксально разных решения, словно их соз-
давали разные художники. Думаю, если мне 
предложат поставить пьесу еще раз, возможно, 
возникнет третий вариант. Чехов всегда будора-
жит воображение, а новое время диктует другие 
образы.

К каждому автору художник находит свой 
подход, работая в тесном взаимодействии с 
режиссером, художником по костюмам, техни-
ческими цехами. Все во имя высшего смысла, 
который всегда можно разглядеть в работах 
Александра Плинта.

– Я убежден, что лучшим лекарством от 
человеческой скверны является искусство, – 
считает Александр Плинт. – Оно во всех своих 
направлениях и жанрах для людей лучший 
врачеватель и психотерапевт. По своей приро-
де, своему образному восприятию окружающей 
действительности искусство гуманно, оно умеет 
пробуждать в человеке то лучшее, что заложено 
в нем природой. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ

Делегацию Иркутского 
войскового казачьего об-
щества возглавил первый 
заместитель губернатора 
области Роман Колесов. В 
состав делегации вошли 
войсковой атаман Иркут-
ского ВКО Анатолий Ники-
тин, войсковой священник 
протоиерей Марк Косола-
пов, начальник отдела по 
делам казачества Дмитрий 
Смоликов, начальник шта-
ба Иркутского ВКО Алек-
сандр Тютюнник, проректор по учебной работе 
и молодежной политике Иркутского ГАУ им. 
А.А. Ежевского Дмитрий Иванов.

– На территории Иркутской области уже от-
крыто 27 кадетских классов казачьей направ-
ленности в 16 школах региона. На последнем 
заседании правительства Приангарья, прошед-
шем 27 февраля, было одобрено создание в 
регионе казачьего кадетского корпуса, – заявил 
Роман Колесов.

Атаман всероссийского казачьего общества 
Виталий Кузнецов сообщил, что в СВО прини-
мают участие более 28500 казаков. Среди них 
185 атаманов. Многие казаки приехали на ме-
роприятие с передовой. Впервые участвовали 
представители новых регионов.

– Наш президент внес огромный вклад в 
возрождение и развитие российского казаче-
ства, в восстановление его сплоченности в деле 
защиты России, ее интересов в мире, – обра-
тился Виталий Кузнецов к казакам-делегатам.

Как отметил начальник отдела по делам 
казачества Дмитрий Смоликов, Большой круг 
российского казачества – это значимое событие 
для Иркутского ВКО.

– Большая честь, ответственность и почет 
быть в составе делегации, – сказал Дмитрий 
Смоликов. – Всероссийское КО организовало все 
на высочайшем уровне. Перед войсковым кру-
гом состоялись рабочие встречи с атаманами 
войсковых казачьих обществ. Очень отрадно, 
что круг проходил в храме Христа Спасите-
ля. Совместная молитва позволила прийти с 
благодатью Божией и приступить к работе. На 
круге был заслушан доклад атамана всероссий-
ского казачьего общества, который подчеркнул, 
что российское казачество сейчас консолиди-
руется для защиты Отечества.

Казачьих обществ в 2024 году станет больше: 
добавится Северо-Западное войсковое казачье 

общество. Кругом под-
держана инициатива по 
возрождению историче-
ского Запорожского ка-
зачьего войска.

Во время Второ-
го Большого круга де-
легация Иркутского 
ВКО провела рабочие 
встречи с атамана-
ми казачьих обществ, 
состоящих в Государ-
ственном реестре. 

– Очень хорошо по-
общались с атаманом Северо-Западного войска, 
которое вот-вот будет создано. Плодотворно 
поговорили с атаманом отдельского казачьего 
общества Республики Карелия. Мы обсудили 
проблемы, которые существуют в наших вой-
сках. Договорились о тесном взаимодействии, 
– сказал Александр Тютюнник.

Резолюция круга предусматривает создание 
совета атаманов России, он станет координи-
рующим органом по объединению российского 
казачества. Это одно из приоритетных на-
правлений, предусматривающее участие каза-
ков в СВО и поддержку их семей, дальнейшее 
развитие казачьего образования, воспитание 
казачьей молодежи в духовно-нравственных 
ценностях патриотизма, сохранение историче-
ской памяти и культуры. Особое внимание – на 
восстановление связей с потомками казаков, 
проживающих за рубежом.

– Значение этого круга переоценить трудно: 
будет создан объединенный совет атаманов: 
и реестровых, и союза казаков России и за-
рубежья. Наши цели и задачи одни, делить 
нам нечего, родина у нас одна. Деструктивные 
силы за рубежом и внутри России не хотели 
такого объединения, сегодня этому положен 
конец. У нас давно налажено взаимодействие с 
Иркутским отделением СКВРиЗ, мы проводим 
совместные мероприятия, – сказал войсковой 
атаман Иркутского ВКО Анатолий Никитин. 
– Создание Запорожского войска носит эпо-
хальное значение для казачества. Казаки объе-
диняются, представляют собой серьезную силу. 
Когда началась СВО, мы возобновили контакты 
с казаками на подшефных территориях Иркут-
ской области (станица Кировская),  и я думаю, 
что теперь, приняв такое решение, мы восста-
навливаем историческое объединение казаков.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото kremlin.ru

Родина у нас одна
В Москве в храме Христа 
Спасителя прошел II Большой круг 
российского казачества

 ЛЮБО  Более тысячи представителей казачьих войск, молодежных 
и общественных организаций, Русской православной церкви 
приняли участие в работе II Большого круга российского казачества. 
Собравшиеся обсудили актуальные вопросы, касающиеся укрепления 
национальной безопасности, патриотического воспитания молодежи, 
участие казаков в СВО и другие темы.
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   ГОРОДА-ПОБРАТИМЫ

Три витражных ок-
на под крышей городского 
музея Г.И. Шелехова в сол-
нечный день отбрасывают 
на противоположную сте-
ну разноцветные блики. Но 
есть в музее еще одно окно 
– в Японию. Здесь тысячи 
бумажных журавликов си-
дят на березовых веточках, 
а мифический феникс рас-
правляет крылья на алом 
шелке свадебного кимоно.

Кусочек Страны восхо-
дящего солнца поселился 
в Шелехове в 1978 году по-
сле подписания договора о 
дружественных связях на 
шелеховской земле (в Не-
агари договор подписали в 
1976 году). Свои подписи 
под документом постави-
ли председатель исполкома 
Шелеховского городского 
Совета народных депутатов 
Маина Архипова и мэр Не-
агари Сигеки Мори. С тех 
пор сибирский город и Но-
ми из префектуры Исика-
ва (так Неагари стал на-
зываться с 2005 года после 
объединения с городами 
Тацунокучи и Тераи) свя-
зывает дружба. 

– Маина Степановна 
больше двадцати лет ру-
ководила Шелеховым, она 
стояла у истоков дружбы 
городов Шелехов и Неагари. 

Глава города стала первым 
председателем общества 
дружбы Шелехов – Номи. 
Вступить в общество друж-
бы могут те, кто интере-
суется японской культурой, 
историей побратимских 
связей, – рассказывает со-
трудник городского музея 
Г.И. Шелехова, руководитель 
проекта «Фарфор из девяти 
долин» Юлия Постникова.

– Главный хранитель 
и директор музея были в 
составе одной из детских 
делегаций, которая побы-
вала в Японии в 1988 го-
ду, – говорит организатор 
выставок Надежда Дулепо-
ва. – Сейчас продолжаем 
дружить онлайн. Недавно 
в мэрии Номи, например, 
прошла фотовыставка си-
бирской природы.

   ВЕТРЫ И ВОДЫ

Коллекция японского 
фарфора в технике Кутани 
– особая гордость шелехов-
чан. Блюда, вазы, панно – 
в музее хранится более 80 
экспонатов, а всего по Ше-
леховскому району насчи-
тывается более 300 пред-
метов японской керамики. 
Большая часть коллекции 
изделий из Страны вос-
ходящего солнца – дары 
делегациям разных лет.

– Коллекцию старинной 
японской керами-

ки составляют 
предметы перио-
да Эдо XVIII века, 
приобретенные 
на аукционах се-
мьей Гринберг в 
дар музею, – от-
метила Юлия 
Постникова.

Об истории 
дружбы между 
городами, секре-
тах мастеров ро-

списи фарфора рассказыва-
ет проект общества дружбы 
Шелехов – Номи «Фарфор 
из девяти долин». Проект 
получил грант Президент-
ского фонда культурных 
инициатив.

– Название нашего про-
екта – дословный пере-
вод техники росписи. Она 
неразрывно связана с де-
ревушкой Кутани, зате-
рявшейся среди девяти 
долин. В 1655 году япон-
ские мастера начали из-
готавливать посуду в Ку-
тани провинции Кага, ко-
торая в то время назы-
валась Ко-Кутани (Старая 
Кутани), – поясняет Юлия 
Постникова, подводя нас к 
витрине с фарфором. Она 
показывает на небольшую 
тарелочку, на которой изо-
бражен пейзаж, подписан-
ный как «Ветры и воды». 
– Это наш первый пред-
мет коллекции. Тарелоч-
ка выполнена в технике 
Имари, которая является 
прародительницей Кута-
ни. Керамику Ко-Кутани 
можно разделить в основ-
ном на два стиля: «Аотэ» 
– сине-зеленая роспись и 
«Госайтэ» – «роспись пя-
тью цветами». В ней при-
меняются зеленый, синий, 
коричневый или фиолето-
вый, красный, желтый.

Изначальный стиль Ко-
Кутани просуществовал 
недолго: с 1655 по 1730 год. 
Спустя 80 лет технику воз-
родил Аоки Мокубэй, ко-
торого теперь знают как 
«отца Кутани». Как от-
мечает Юлия Постникова, 
стиль Мокубэй (по 
фамилии масте-
ра) вдохновлен 
китайскими 
техниками 
р о с п и с и 
фарфора.

Отдель-
но выстав-
лены де-
коративное 
блюдо и ва-
за, расписан-
ные красным 
и золотым. «Это 
авторская работа, – 
говорит Надежда Дулепо-
ва. – Мастер кисточкой на 
наших глазах сделал эту 
тонкую роспись».

Чуть ниже – керамиче-
ское панно, изображающее 
цветущую сакуру на фо-
не горы Фудзи. Это пода-
рок музею от Есиро Мори, 
сына Сигеки Мори, пре-
мьер-министра Японии. К 
слову, один из мастеров, 
приезжавший в Шелехов в 
рамках культурного обме-
на в 2007 году, узнал свою 
работу.

   ПОЧУВСТВУЙ 
   СЕБЯ МАСТЕРОМ

Партнерами проекта 
«Фарфор из девяти до-
лин» являются музей 
Г.И. Шелехова, общество 
дружбы Номи – Шелехов 
(Япония), международная 
ассоциация города Номи, 
Музей Кутани, Детская ху-
дожественная школа им. 
Сурикова (г. Шелехов) и 
Музей российско-япон-
ской дружбы им. Сигеки 
Мори.

Для жителей и гостей 
Шелехова сотрудники му-
зея и общество дружбы 
Шелехов – Номи прове-
дут 45 мастер-классов и 
лекций. Первый мастер-
класс по росписи состоялся 
2 марта. Его участника-
ми стали поисковые от-
ряды «Сибирь» и «Олха». 

Участникам предло-
жили раскрасить 

эскиз изо-
бражения с 
оригиналь-
ной работы 
– блюда в 
стиле Сед-
за.

– Мож-
но прий- 

ти к нам 
семьей и по-

раскрашивать. 
Это очень увле-

кательно, я сама уча-
ствовала в конкурсе ро-
списи и не думала, что 
можно провести несколько 
часов за росписью одного 
рисунка! Мы приглашаем 
на мастер-классы всех, – 
сказала Надежда Дулепова.

Фотографии раскра-
шенных эскизов впослед-
ствии отправятся в Номи 
как еще одно подтвержде-
ние дружбы между горо-
дами.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора
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Фарфор из девяти долин
 � ВЫСТАВКА  Изящный сервиз, на котором изображен быт 

японской аристократии, высокие сосны, выведенные синей 
краской на белом, и нежный цвет японской сакуры на фоне 
золотой горы Фудзи. Кутани – одна из наиболее известных в 
Японии техник росписи фарфора, зародившаяся в XVII веке. 
Коллекция стала частью просветительского проекта общества 
дружбы Шелехов – Номи «Фарфор из девяти долин».
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